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Ser Santos Hoy 
 

Cuando me adhiera a Ti con todo mi ser, 
no habrá ya para mí penas, ni pruebas, 

y mi vida, toda llena de ti, será plena. 
San Agustín 

 
 
Santidad, ser santos, es una palabra que inspira en muchos cierto temor. El significado 
que de estas palabras tenemos, muchas veces está asociado a actos heroicos, o a virtu-
des y carismas extraordinarios, pero no a nuestra vida de cada día. La santidad es, casi 
siempre, algo que creemos cosa de otros y para otros, de personas que han vivido o vi-
ven en circunstancias excepcionales, no para nosotros. 
 

Buscando significados santidad viene de santitas, palabra latina utilizada en el Nuevo 
Testamento para traducir dos palabras griegas distintas, agiosyne (1 Tes 3,13) y osiotes 
(Lucas 1, 75; Ef 4, 24), que expresan las dos ideas encerradas por la palabra santidad. La 
primera idea es la de separado, (sacro, sagrado, santo elegido para dar culto). La segun-
da proviene de osios que es quien ha recibido el sello de Dios (piadoso, religioso, salva-
do, santo).  A la santidad hemos sido llamados todos los cristianos porque: Él mismo nos 
ha elegido, nos ha separado para si en el bautismo y con la entrega de su Hijo nos ha 
salvado y dado el sello de su Amor. Es la santidad respuesta de amor del hombre a la lla-
mada de amor de Dios que un día nos dijo Ven y sígueme… carga con tu cruz y sígueme; 
es la búsqueda con firmeza y fidelidad de la realización de su voluntad en nuestra vida.  
 

Ser santos es para todos,  en todos los tiempos, y en todos los estados de vida; en y des-
de las circunstancias de la vida de cada uno, en el contexto de nuestras actividades y am-
bientes de cada día: en la vida consagrada a Dios, en el trabajo, la familia, el estudio, la 
política, la cultura. Es, en y desde esas realidades que Dios llama a ser santos; camino que 
exige de nosotros el esfuerzo constante pero que es posible por ser don, regalo de Él. 
 

Muchos hombres y mujeres a través de más de dos mil años han testimoniado que ser 
cristianos plenos, que ser santos no es imposible: san Francisco de Asís, san Agustín, san-
ta Teresa de Ávila… la Madre Teresa de Calcuta, Mons. Romero, Juan Pablo II… la lista se 
nos haría interminable. Fueron todos hombres y mujeres de su tiempo, que habiéndose 
encontrado con el Señor (cada uno en sus circunstancias concretas) configuraron su ac-
tuar a Él, asumieron los riesgos de decir un Sí incondicional; descubrieron que la plenitud 
de la vida y el compromiso con Aquel que les había amado sólo era retribuible  con la 
generosidad y la entrega total en el servicio de los hombres. 
 

Con unas palabras de la Madre Teresa, esa mujer menuda y sencilla que movía montañas 
con su amor a cada hombre por Jesús, termino: La Santidad no consiste en llevar a cabo 
cosas extraordinarias... Consiste en aceptar con una sonrisa... lo que Jesús nos envía. 
Consiste en aceptar y seguir la voluntad de Dios. Ser Santos es... Permitir que Cristo viva 
su vida en nosotros. Si realizamos nuestra tarea por Dios y por su gloria... Podemos 
hacernos Santos. ¡Es posible ser Santos! 
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El 17 de septiembre pasado la iglesia universal y 
en especial la Sociedad de las Hermanas Sociales, 
presentes en nuestra Arquidiócesis desde la déca-
da de los años 50 del siglo XX, recibieron con 
gozosa alegría la proclamación de la Hna. Sára 
Salkaházi, como mártir y beata. La ceremonia 
celebrada en la Plaza de San Esteban en Buda-
pest, estuvo presidida en representación del Papa 
Benedicto XVI, por el Cardenal Péter Erdó́ , arzo-
bispo de Esztergom-Budapest (Hungría). 

Esta es la primera beatificación celebrada en 
Hungría (la última canonización había tenido lu-
gar en 1083, en una época en que no existía to-
davía distinción técnica entre beatificación y ca-
nonización) y ha sido una gran alegría, no sólo 
para los católicos sino para toda Hungría. Un 
acontecimiento completamente extraordinario en 
el año de los jubileos de Hungría, declarado así 
por la Conferencia Episcopal Húngara como año 
de oración para la renovación espiritual de la na-
ción magiar; y en el 50 aniversario de la revolu-
ción de 1956. 

Sára nació el 11 de mayo de 1899 en Kassa, una 
de las antiguas ciudades de Hungría, en su anti-
guo Hotel Schalkház conocido durante décadas 

como el santuario de la vida artística húngara, pro-
piedad de la familia de su padre.  

En Kassa asistió a la escuela primaria y a la secun-
daria, graduándose de maestra. Según la describ-
ían sus hermanos y amigos, tenía una personalidad 
un tanto amuchachada, gran fuerza de voluntad, y 
pensaba con su propia cabeza; divertida y bromis-
ta, amiga de chistes, pero a la vez con un profundo 
sentido social, lealtad y perseverancia. Por las no-
ches, cuando algún miembro de la familia abría la 
puerta de su habitación, con frecuencia la veía 
arrodillada frente a su cama, la cabeza hundida 
entre las manos, en profunda meditación y oración. 

Trabajó un año como maestra, pero renunció a esa 
carrera al negarse a hacer el juramento de lealtad 
requerido por el gobierno checo después de la 
anexión de esa región. Aprende encuadernación, 
trabaja en la sombrerería de su hermana y, desde 
1919, escribe artículos para diferentes periódicos 
del Norte de Hungría. Ese mismo año obtiene su 
tarjeta de periodista. 

Toma parte activa en la vida pública de su ciudad 
natal, y a través de sus folletines y cuentos reaccio-
na con prontitud a los eventos sociales y políticos. 
No le tomó mucho tiempo el adquirir la forma 
simbólica de expresión (de moda a comienzos de 
siglo) que se adapta bien a la descripción de la 
infortunada vida de los húngaros, convertidos en 
minoría. En 1926 aparece el primer volumen de sus 
cuentos titulado La Flauta Negra. 

Mientras tanto, lleva la activa vida fácil de los perio-
distas y artistas, que sin embargo, no puede identi-
ficarse con lo que hoy conocemos como acomoda-

Beatificación Hna. Sára SalkaháziBeatificación Hna. Sára Salkaházi  

Creo que el secreto de todo está en abandonarse a Dios. 
¡Un abandono completo y total!... Buscar la voluntad de 

Dios en todo. También hoy…¿Qué querías, Señor, mi 
Dios?  

Ecce adsum, ecce ego, mitte me. ¡Ecce ego, suscipe me!  
¡Aquí estoy, envíame, aquí estoy, acéptame! 
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da o aristócrata. En su diario, ella nos describe tal 
género de vida, del modo siguiente: Independen-
cia, cigarros, cafés, andar sin sombrero por las 
calles, con las manos en los bolsillos, comer en 
un bar, música gitana… 

Se compromete para casarse, y el compromiso 
dura unos meses, de 1922 a 1923. Su futuro es-
poso se alojaba en el hotel de la madre, donde 
recibía atención gratuita por ser aprendiz de 
agronomía. Pronto, sin embargo, se dio cuenta de 
que la vida como esposa de un camarero de pro-
vincias no se avenía con su personalidad activa y 
dominante, y devolvió el anillo. Al mismo tiempo 
parece percibir en su corazón una futura llamada 
a su futura vocación. Así escribe ella en sus re-
flexiones: ¿Y si Dios quiere tomar posesión de 
ti?... La primera palabra ha sido ya pronunciada, 
y tú la has oído. ¡Y todavía dudas! Inquietud, 
búsqueda y lucha. Hay algo que te ha impedido 
responder. Quizás sea tú profesión que tanto te 
gusta; podrían ser los cigarros baratos cuyo humo 
te envuelve tan totalmente. En la vida de Sára, el 
forcejeo por su vocación duró diez años. 

En 1927 conoce a la Hermanas Sociales, que se 
habían establecido en Kassa. En 1928 asiste a un 
curso de trabajo social y bienestar público, organi-
zado por las Hermanas y se acerca más y más a la 
mentalidad de la Sociedad. El mismo año realiza 
una visita “exploratoria” a la Casa Madre de la So-
ciedad, en Budapest, donde encuentran extraño su 
estilo moderno de fumar cigarros, pero no la des-
animan en cuanto a llegar a ser hermana. Sára se 
da cuenta de que, para poder caminar en la senda 
de la libertad interior, que abre nuevas perspectivas 
para la total dedicación a Dios, tiene que cambiar. 
Tiene que probar que ella puede. Y en corto tiem-
po, después de fuertes luchas, abandonó el cigarro 
y la libertad de la vida de periodista. 

En 1929 solicita su entrada en la Sociedad de Her-
manas Sociales y es aceptada. Comienza en febrero 
su noviciado en Szegvár. Un mes antes a sus votos 
es enviada a Kassa, donde habrá de organizar la 
labor de la Oficina de la Caridad Católica. Pronuncia 
sus primeros votos en Szegvár, en Pentecostés de 
1930. Su lema lo forma una simple palabra, 
¡Alleluia!. 

En el otoño del 1932 es transferida a Komáron, 
donde organiza el trabajo de la Oficina de Caridad y 
al mismo tiempo supervisa el Comedor Infantil. 
Imparte catecismo a los niños de las escuelas, vein-
tiséis clases por semana; edita el periódico La Mu-
jer Católica, dirige la tienda de artículos litúrgicos, 
supervisa el Asilo de Pobres y visita familias. En 
1934 se le encomienda organizar a las familias 
húngaras que viven en Slovensko. Junto con Lujza 
Esterházy establece la Asociación de Mujeres Cató-
licas, de la cual será Secretaria Nacional hasta 
1937. Se mantiene en constante correspondencia 
con los líderes de 80 organizaciones, organiza cur-
sos, viaja a diferentes lugares en Alta Hungría y 
Sub Carpatia, y da conferencias a muchachas y 
mujeres católicas. 

Se transfiere a Kassa en 1934. Está completamente 
exhausta, por lo cual no le permiten la renovación 
de sus votos. Durante el año siguiente, que es un 
año sin votos, no cambia su modo de vivir. Es en 
este tiempo que siente por primera vez el deseo de 
hacer labor misionera. Continúa realizando su tra-
bajo con total lealtad y humildad. Se esfuerza para 
organizar a las jóvenes, les ofrece preparación para 
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el matrimonio cristiano. Recibe entonces la gracia 
de una constante, íntima comunicación con el 
Divino Esposo. El pertenecer a Dios es la única 
felicidad, pero una felicidad tal que sobrepasa a 
cualquier otra cosa, escribió a una amiga. 

En 1937 los monjes Benedictinos Húngaros sir-
vientes en Brasil piden a las Hermanas Sociales 
que les ayuden en su obra misionera. La Madre 
General, Margit Slachta, conociendo los deseos de 
Sára, no le niega su petición. Para poder llevar 
adelante este plan, Sára debe obtener la ciuda-
danía húngara. Por esta razón sale para siempre 
de Kassa y se muda a Budapest. En la Casa Ma-
dre le asignan siempre labores que otras no pue-
den hacer, por lo cual en el término de un año se 
le ve trabajar en dieciocho áreas diferentes. 

En 1938 trabaja para la Asociación Nacional de 
Amas de Casa; más tarde se hace cargo de los 
grupos de trabajadoras domésticas. 

Mientras tanto, los trágicos eventos de la Segun-
da Guerra Mundial tornan imposible el proyecto 
de ir a Brasil. Ya no deseo ir a Brasil, escribe en 
su diario, yo sólo pido el poder vivir santamente, 
el servir a Dios de manera santa. 

En 1938, la Hna Sára es trabajadora social ejecu-
tiva en los distritos de Szepes, Kassa, Técso y 
Rahó. En 1939 enseña en la Escuela de Trabajo 
Social para Mujeres Católicas. 

En Pentecostés de 1940 le permiten hacer sus 
votos perpetuos. Escoge un nuevo lema: ¡Alleluia!
¡Ecce ego, mitte me! (¡Heme aquí, Señor, envía-
me!). En 1942, al tiempo que un gran número de 

personas reasumen sus apellidos originales en 
Alemán, Sára cambia el suyo que así sonaba, por la 
forma húngara Salkaházi. 

La Hna. Margit Slatcha y la sociedad de Hermanas 
Sociales hacen uso en esos momentos, de todos los 
medios posibles para luchar contra la venenosa 
influencia del nazismo que parece invadir todo el 
país. Están plenamente conscientes de los serios 
riesgos que esta lucha implica. En abril de 1940, 
escribe Sára en su diario: …que yo no tema a la 
tortura, que yo acepte con gozo los padecimientos 
menores, que yo enfrente a la muerte alegremente. 

A partir de febrero de 1941, se convierte en la Se-
cretaria Nacional del Movimiento de Mujeres Obre-
ras, y edita el periódico del movimiento. Durante 
los tres años que aquí trabaja, establece cinco resi-
dencias para jóvenes trabajadoras, con espacio 
para 300 cada una. También funda la primera Es-
cuela Húngara de Obreras Adultas. Viaja mucho, 
organiza días espirituales y de estudio, y reuniones 
diversas. En el editorial del periódico de las DL 
(Jóvenes Trabajadoras), Sára ofrece un claro pro-
grama ideológico católico muy distinto de la menta-
lidad pública del momento, la cual se ha tornado ya 
fascista y pagana. Al mismo tiempo crece y se for-
talece en ella más y más el deseo de dar su vida, 
en el caso de que las Hermanas y la Iglesia fueran 
perseguidas (cita de su ofrecimiento). El permiso le 
es concedido. A finales de septiembre o principios 
de octubre, pronuncia su oración de oblación en 
absoluto secreto, en presencia solamente de la 
Madre General y su Asistenta. Hace este ofreci-
miento en la capilla del Espíritu Santo de la Casa 

Madre de las Hermanas, en Budapest. 

En 1944 hay celebraciones para conme-
morar la canonización de la Beata Marga-
rita, de la casa de Árpád; durante éstas se 
presenta el 19 de marzo en la Casa de la 
Cultura Húngara, la pieza teatral religiosa 
de Sára Salkaházi, Luz y Fragancia. La 
obra es la apoteosis del amor de Dios y 
de los seres humanos. Al terminar la re-
presentación, las autoridades suspenden 
la reunión y suprimen el periódico de la 
DL. Era el oscuro día de la ocupación ale-
mana, y a partir del mismo, los judíos y 
los miembros de la resistencia enfrentar-Momento de la proclamación como beata de la Hna Sára 
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ían la muerte. 

Las Hermanas Sociales 
tomaron parte activa en el 
rescate de víctimas de la 
persecución, lo cual, por 
cierto, exigía gran coraje y 
determinación. Salvaron la 
vida de unas mil perso-
nas; la misma Sára salvó 
a unas cien. Las casas de 
la Sociedad, ya fuera en la 
capital o en el resto del 
país, estaban repletas de 
personas escondidas, to-
das con documentos falsi-
ficados. 

El 27 de diciembre de 
1944 los nazis húngaros 
rodearon el Hogar de 
Obreras de la calle Bokré-
ta No. 3, que Sára dirigía. 
Buscaban judíos y habían 
detenido a cuatro personas sospechosas y a una 
maestra de religión, Vilma Bernovits. La Hna. Sára 
no estaba en casa en ese momento y llegó cuando 
los nazis se iban a retirar. Pudo haber evitado ser 
arrestada, pero no lo hizo. Siendo la persona res-
ponsable de la casa, a ella también se la llevaron. 
Esa misma tarde, de acuerdo a un testigo ocular, 
los seis fueron desnudados y fusilados, cayendo en 
el helado Danubio. Antes de la ejecución, la Hna. 
Sára se arrodilló, miró a sus ejecutores, y luego, 
mirando al cielo trazó en ella misma un gran signo 
de la cruz. Dios aceptó el sacrificio de su vida, su 
martirio había sido aceptado. 

Ninguna otra de las hermanas, que habían tomado 
parte en las actividades antifascistas y en el rescate 
de los judíos, recibió daño alguno, así como tampo-
co murió ninguna durante la Segunda Guerra Mun-
dial.  

Sára es una mujer de hoy, del siglo XX, una mujer 
que vivió y realizó el ideal cristiano; una mujer que 
puede ser  mostrada a todo el pueblo como ejem-
plo de vida cristiana. 

CREO EN DIOS PADRE 
 

Creador de todo lo que existe, 
Padre de todos los seres humanos, 

Dueño de todo lo que existe, 
Manantial de todo poder, 
Fuente de todo derecho. 
Autor de toda legalidad 

Que premia y castiga  
a cada ser humano,  

que gobierna el universo entero  
y reina sobre todo. 

Señor, que todos pide cuentas. 
 

¡CREO EN NUESTRO DIOS CREADOR! 
Y PROCLAMO QUE: 

 
Un ser humano, una organización,  

un Estado no puede poseer  
a otro ser humano, 

Un ser humano  
no es propiedad de otro ser humano,  

de una organización, ni del Estado. 
No es válida ninguna legislación  

contraria a la ley de Dios.  
El privar a los seres humanos  

de sus derechos es contrario a la ley de 
Dios, ¡Es un pecado!  

Los seres humanos  
no pueden permitir  

lo que Dios no quiere,  
ningún poder terreno  

puede prohibir lo que Dios permite,  
¡Ni puede ordenar lo que Dios  

ha prohibido! 
¡Creo en Dios, nuestro Creador,  

Señor de todo! 
 
Fragmentos del CREDO escrito por Margit Slachta 
En 1943, para resistir la ideología nazi. 

                    Relicario  

La vida de la Hna Sára ha sido tomada del libro de la 
ceremonia de beatificación  
(Editado por Ádám Füzes, Decano, Ed. Új Ember) 
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Queridos Nietos: 
 

Hace años que les escribimos una carta en la que 
les deseábamos a todos una vida feliz, aquí en este 
mundo, y para siempre en el Cielo. Les proponía-
mos, como ayuda, diez puntos para que intentaran 
vivirlos, el Decálogo de la felicidad. 
 

Han pasado los años, y algunos de ustedes ya em-
piezan una nueva etapa en su vida, por caminos 
diversos, pero con una misma realidad, «que Dios 
nos ama, hasta dar la vida por cada uno de noso-
tros». Hemos pensado ampliar el Decálogo de la 
felicidad con otro: el Decálogo del amor, que les 
ayude a vivir el amor divino y humano en toda su 
plenitud. Recíbanlo como nuestra herencia. 
 

Puede haber diversos caminos de entrega y fideli-
dad, que a cada uno le tocará descubrir. Si eliges 
el matrimonio cristiano como vocación, no olvides 
que es un compromiso entre tres, Dios y ustedes 
dos. 

 

Formarás una familia; comunión de personas, don-
de reina el amor gratuito, desinteresado y gene-
roso; el lugar donde se aprende a amar; el amor 
recíproco de los esposos se prolonga en el amor 
a los hijos; este es el ámbito en el cual el hombre 
es amado por sí mismo; es comunidad estable de 
amor entre un hombre y una mujer, basada en el 
matrimonio y abierta a la vida. 

 

Tienes el derecho y el deber de transmitir todos los 
dones y valores recibidos de Dios, la fe de tus 
padres, el cariño y el desvelo para darte la mejor 
educación; y de la sociedad, la oportunidad favo-
rable que has tenido para poder formarte profe-
sionalmente. Da gracias a Dios, todo lo has reci-
bido de Él. 

 

Vive, en toda su grandeza, el don de la sexualidad; 
ésta tiene necesidad de disciplina, de purificación 
y de madurez, para no perder su dignidad origi-

nal y no degradarse en puro sexo, convirtiéndo-
se en mercancía. La regla del vivir no puede ser 
la búsqueda egoísta del placer, porque sólo la 
renuncia y el sacrificio llevan al verdadero 
amor. 

 

La felicidad del otro es más importante que la 
tuya; piensa más en dar que en recibir, cambia 
el yo por el nosotros, estate siempre dispuesto 
a perdonar, y te sentirás colmado de alegría. 

 

La fidelidad, imprescindible, es un continuo sí 
amoroso y libre a tus compromisos adquiridos. 

 

El dolor y el sufrimiento son compañeros de viaje 
en esta vida. Cuando Dios lo permite, es siem-
pre para nuestro bien; pide la gracia para lle-
varlos con alegría, y abrázate a la cruz. 

 

En la oración y en los sacramentos encontrarás la 
fuerza para los momentos difíciles, y el vigor 
necesario para ejercer la misión, excelsa y ar-
dua, de la paternidad y la maternidad. 

 

Busca a los mayores, ponte a su lado. Gracias a 
su madura experiencia, están en condiciones de 
ofrecerte consejos y enseñanzas preciosas. 

 

No tengas miedo a la vida, la ayuda de la fuerza 
divina es mucho más potente que las dificulta-
des que en ella te encuentres. 
 

Te pedimos dos cosas: lee estos consejos de vez 
en cuando; algunos son de Juan Pablo II y Bene-
dicto XVI. Y ponte bajo la protección de la Virgen, 
Madre de las Familias y Esperanza nuestra. 
 

Los abuelos 

Familia y SociedadFamilia y Sociedad  
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La Comisión Nacional de Pastoral Familiar invita a participar a los niños en el Concurso Nacio-
nal de Dibujo que con el tema Mi Hogar en la Navidad hemos convocado. Por eso pedimos a 
los papás, abuelos, tíos que les motiven y narren sus vivencias. Queremos que sea un dibujo 
hecho por los niños sí, pero animado y compartido con la familia. 
Queremos propiciar e involucrar a los padres y demás familiares en el proceso educativo 
humano y cristiano de los niños y niñas, para que éstos gocen de una infancia plena, marcada 
por el acompañamiento adecuado y feliz en su hogar. 
Buscamos que los niños experimenten un clima de afecto y acompañamiento en las primeras 
etapas de su vida en el hogar; que tengan un espacio para desarrollar la creatividad e imagi-
nación y expresar sus experiencias en torno al tema del hogar y que disfruten de la experiencia 
de compartir en familia la ayuda, el apoyo y la colaboración para la realización del dibujo o la 
pintura. 
Así ayudamos a que la familia asuma su rol de educadora, trasmisora de la fe y de valores 
humanos; a que los miembros de la familia dediquen el tiempo y espacio necesarios para el 
desarrollo integral de los niños y niñas; y motivamos a que las familias hagan realidad el lema 
del V Encuentro Mundial de las Familias en Valencia: ¡Familia, vive y transmite la fe! 
 

BASES DEL CONCURSO 
Participarán todos los niños y niñas entre 5 y 12 años que asistan a las catequesis parroquiales 

o en las comunidades de misión. 
Los dibujos y pinturas se entregarán en hojas  y se realizarán utilizando lápices de colores, cra-

yolas o tempera. 
En el reverso de la hoja deberán aparecer los siguientes datos:  
NOMBRE Y APELLIDOS 
DIRECCIÓN PARTICULAR 
TELÉFONO  EDAD  GRADO ESCOLAR 
COMUNIDAD Y DIÓCESIS A LA QUE PERTENECE.   
Se otorgarán nueve premios, tres en cada uno de los 

niveles: 
1er nivel- Pre- escolar, Primero y Segundo grado 
2do nivel- Tercero y Cuarto grado 
3er nivel- Quinto y Sexto grado 
El jurado estará compuesto por especialistas y miembros de las Comisiones Episcopales de 
Catequesis y Familia. 
Las decisiones del jurado serán inapelables.  
Los trabajos deben ser entregados a la Comisión Diocesana de Pastoral Familiar quienes los 
harán llegar a la Comisión Nacional para la Familia de la Conferencia de Obispos Católicos 
de Cuba antes del 30 de diciembre del 2006. 

Comisión Nacional de Pastoral Familiar  

ConcursoConcurso  ......  
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viejo continente: mis preferencias estaban 
en Suiza, o si acaso Inglaterra, (ahora creo 
que tenía la cabeza llena de novelitas rosa). 
De nuevo me quedé muy satisfecha en tie-
rra, providencialmente, pues tal vez mi parti-
da hubiese sido definitiva, mi idiotez dio 
buen fruto: hoy vivo en la Patria. 
 
A estas alturas quizá ustedes se pregunten a 
qué vienen estos cuentos que a nadie intere-
san, el motivo es uno: tienen su moraleja: 
en otros tiempos el viajar al extranjero no 
era tan importante, y, en particular, a mí no 
me atraía ir a USA. Hoy me pasa lo contra-
rio: el visitar Europa no me desvela, aunque 
mis intereses se hayan diversificado y teja 
en sus contornos la poesía. Más que la His-
toria ida me llama mi familia, y ésta está en 
América, el “nuevo” continente es ahora mi 
meta y tantas veces como pueda, porque allí 
entre ellos está mi historia, parte de mi vida 
y de mis sentimientos. Por eso quiero ir, en 
un querer compartido por la diáspora cubana 
cuya dispersión se acentúa hace casi medio 
siglo. 
 
Cada vez al despedirme siento más la distan-
cia ante la pregunta enorme: ¿nos volvere-
mos a ver?...  Sólo Dios lo sabe… Y el mirar 
de quien quiero se me queda en el alma. 
 
Pero, al pensarlo mejor, me doy cuenta que 
no es la distancia lo que nos separa, como 
no lo fue en otros tiempos para emprender 

Bien recuerdo el día, hace ya muchos años, 
en que mi padre nos contaba los planes de 
su luna de miel: largo tiempo de paseo pues 
después, cuando vinieran los hijos, mi madre 
y él se deberían a ellos. Por eso le dijo un 
día que volaban a Miami, pero ella le respon-
dió que ya llevaban un mes fuera y él debía 
ocuparse de la finca, más adelante sería lo 
que él quisiera. Después siguió la vida con 
sus senderos y el amor in crescendo, llega-
ron tres hijos y la muerte inesperada, él se 
quedó sin deseos de fiestas ni paseos, con 
ella enterró para siempre sus ilusiones. 
 
Y como unas ideas traen otras, ahora vienen 
a mi mente otras anécdotas que –a mi modo 
de ver– tienen un sustrato común con la 
anterior. Les cuento: — Cuando iba a cum-
plir “los quince” mi tía me ofreció llevarme a 
las “Cataratas” y a otros lugares del vecino 
país norteño que la habían fascinado allá por 
los años cuarenta, pero sobre todo le anima-
ba la majestuosidad del Niágara que, según 
su expresión, le había hecho comprender la 
emoción de Heredia al escribir su Oda. Pero 
mis fantasías estaban más lejos, Roma y 
Atenas eran mis metas: las Catacumbas y el 
Partenón forjaban mis sueños. Puesta a de-
cidir, preferí dejar para más luego el prome-
tido viaje, el que yo quería precisaba más 
recursos. Un año después –ya comenzaba el 
quinto de bachillerato–, ella retomó su oferta 
para que fuera a estudiar a Estados Unidos, 
y de nuevo mis ensueños se fueron hacia el 

Pensamiento SocialPensamiento Social  
Por: María C. Campistrous Pérez  

Para vivir en libertad Cristo nos ha liberado. 
Nuestra vocación es la libertad. 

San Pablo 
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vacaciones o aspirar a estudios, el motivo 
que duele es la incertidumbre: ¿podré ir otra 
vez?  Porque la distancia sigue siendo la mis-
ma, sólo han variado las circunstancias im-
puestas por la política injusta. 
 
Buscar culpables es muy elástico…, y muy 
amplio. Están a ambas orillas del mar que 
Martí soñó abrazo. Intereses variopintos, no 
confesados, impulsan las acciones que en fin 
de cuentas sólo afectan a los cubanos de a 
pie con corazón, porque, en verdad, “somos 
un único pueblo que, navegando a trancos 

sobre todos los mares, seguimos buscando 
la unidad que no será nunca fruto de la uni-
formidad sino de un alma común y comparti-
da a partir de la diversidad”, como dijera 
Mons. Meurice en sus palabras de bienveni-
da a Juan Pablo II en la plaza santiaguera. 
 
Y so pretexto de “cuidar” (¿?) se coarta la 
libertad de los cubanos a una orilla y otra de 
la mar océana. Y la pobreza se hace miseria: 
nadie hay más pobre que quien no tiene li-
bertad. 
 
¿Embargos?¿ Inv i tac iones?¿Pape les?
¿Permisos? Tal parecen cuentos de ciencia-
ficción si no fuera por el drama que ocultan.                        
Una cosa es el éxodo imparable impulsado 
por las penurias económicas y el deseo legí-
timo de mejorar —aunque el deber primero 
está en el suelo patrio—, que no comparto 
pero respeto, y otra son las cotas siempre 
más elevadas que se presentan al que sim-
plemente quiere cruzar “el charco” para ver 
a sus allegados. Comprendo algunas razo-
nes, pero es el que está abajo quien recibe 
los palos por bogar o dejar de hacerlo. 
 
Mientras, el mundo gira y veo como se cam-
bian las chaquetas y colores. Me pregunto: 
¿qué diría hoy Varela? Porque en ocasiones, 
permítanme pensar en voz alta, me resulta 
risible, por no decir ofensivo, ver cómo los 
intereses cambian pareceres e ideologías. 
¿Qué será lo sentido? ¿Dónde está la ver-
dad? ¿Es que antes mentía quien ahora dice 
lo contrario de lo que juraba profesar?  
 
Que sea el Señor quien juzgue, nos ayude a 
ser auténticos, y traiga, con la justicia, la 
unidad a nuestro pueblo, uno y diverso so-
ñando por doquiera el común bien de todos: 
E pluribus unum.  
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Una amiga cubana, venida de nuestra queri-
da Arquidiócesis santiaguera, me pide arañe 
cariñosamente mis recuerdos para darles a 
conocer un proyecto creado en 1959 para 
honrar la vida y servicio de un hermano muy 
querido -Luis Morales Mustelier-, a la par 
que divulgar las enseñanzas de la Doctrina 
Social de la Iglesia.  
 

Fue Luis un hombre cubano y cristiano ca-
bal; amigo entrañable; apóstol eclesial, cívi-
co y mártir en la lucha contra la dictadura 
batistiana. Fue vilmente torturado y asesina-
do con otros dos jóvenes compañeros -Juan 
Fernández y Ciro Hidalgo- el 9 de abril de 
1958. Entrando el 1959 se trasladaron los 
restos de Luis de La Habana hasta Santiago 
de Cuba. Miles de compueblanos los recibi-
mos en Melgarejo embargados de tristeza y 
con enorme respeto y en procesión nos diri-
gimos a la Catedral santiaguera donde Mons. 
Pérez Serantes ofició la Santa Misa. 
   
Un sacerdote diocesano y cuatro laicos fui-
mos los iniciadores del Círculo de Estudios 
Sociales (CES) a saber: 
 

Lic. María Cristina Herrera  
[Profesora, Universidad de Oriente]  

Ángel Rivas Cánepa, Pbro+  
[Capellán del Segundo Frente] 
Emilio Roca [Contador Público]  
Lic. Oscar Tercilla [Abogado] 

 

Los fines de semana viajábamos por carrete-
ra a lo largo y ancho de la Provincia de 
Oriente. Nuestra audiencia habitual eran 
ciudadanos pertenecientes a toda una gama 
de organizaciones establecidas, v. g., asocia-
ciones estudiantiles; laborales; profesiona-
les; culturales; campesinas y eclesiales.  Sus 
miembros eran cubanos de variada edad, 
etnia e intereses. Todos –ellos y nosotros- 
con la energía de ser parte de un proceso 
nuevo en el país. Nuestro Pastor santiaguero 
entonces (el bien querido e inolvidable 
Mons. Enrique Pérez Serantes) compartía 
con nosotros la necesidad e importancia de 
dar a conocer el pensamiento social de 
nuestra Iglesia, plasmado en Las Encíclicas 
Papales.  
 

Por: Dra. María Cristina Herrera 
Radica desde 1961 en Miami   

Ing. Luis Morales Mustelier 
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Los años 1959-1960 en Cuba fueron tiempos 
vividos con gran intensidad y palpitantes 
expectativas… En tierras santiagueras (de 
tanto y punzante quehacer en la lucha con-
tra la dictadura de Batista) teníamos prisa 
por empujar el carrito de la historia. 
 

 Más allá de los cambios vividos en los pasa-
dos casi 48 años en nuestro Caimán Verde…, 
hoy y mañana, la doctrina social de la Iglesia 
mantiene su vigencia para ayudar a toda la 
población en su búsqueda de una vida más 
humana y cristiana. 
 
De mi experiencia docente sobre nuestra 
doctrina social hay tres conceptos cruciales 
para salvaguardar el bien común de todos 
los ciudadanos en el mundo trimilénico, a 
saber:   
 

1) la justicia social;  
2) la función social de la propiedad;  
3) la economía para la persona humana. 
 
 Juan Pablo II, en su Encíclica Laborem 
Exercens / Sobre el Trabajo Humano (1981), 
celebrando el 90 Aniversario de Rerum No-
varum / De Las Cosas Nuevas, (1891), de 
León XIII, nos exhorta “¡Ni el Estado ni el 
Mercado!”:  palabras sabias y oportunas  de 
un Pontífice que vivió en su carne y en su 
espíritu, los excesos de los “los tres ismos 
del Siglo XX… {capitalismo; fascismo y co-
munismo}. Tomemos en cuenta, también, 
que el llamado “Papa Viajero…” se adelanta 
10 años en proponer una alternativa mejor  
para construir la convivencia humana en un 
mundo pos-Guerra Fría.   
 
Los cubanos fieles a nuestra Iglesia cubana, 
hoy como ayer, seguimos convencidos de 
que el mensaje socio-cultural de las encícli-
cas pontificias es siempre actual para la edi-
ficación de la sociedad insular presente y 
futura. 

  

PREFIERO...PREFIERO...  
 

No el poder, sino la humildad.No el poder, sino la humildad.  
No la diversión, sino la conversión.No la diversión, sino la conversión.  

No la burla, sino el humor.No la burla, sino el humor.  
No el racionalismo, sino el Misterio.No el racionalismo, sino el Misterio.  

No la introspección, sino la contemplación.No la introspección, sino la contemplación.  
No la riqueza, sino la pobreza.No la riqueza, sino la pobreza.  

No el purismo, sino la inocencia.No el purismo, sino la inocencia.  
No el “mal menor”, sino la justicia.No el “mal menor”, sino la justicia.  

No el “bien común”, sino el “bien de todos”.No el “bien común”, sino el “bien de todos”.  
No la interpelación, sino la Palabra.No la interpelación, sino la Palabra.  
No la “prudencia”, sino la Caridad.No la “prudencia”, sino la Caridad.  

No la agitación, sino el silencio.No la agitación, sino el silencio.  
No la picardía, sino la simplicidad.No la picardía, sino la simplicidad.  

No el fanatismo, sino la fe.No el fanatismo, sino la fe.  
No la opresión, sino la libertad.No la opresión, sino la libertad.  
No el Hombre, sino el hombre.No el Hombre, sino el hombre.  

No la autosuficiencia, sino la colaboración.No la autosuficiencia, sino la colaboración.  
No el acomodo en la verdad, No el acomodo en la verdad,   

sino buscar la Verdad.sino buscar la Verdad.  
No la fuerza del rico, No la fuerza del rico,   

sino la debilidad del pobre.sino la debilidad del pobre.  
No la evasión, sino la participación.No la evasión, sino la participación.  

No el individualismo, sino la comunión.No el individualismo, sino la comunión.  
No el desprecio, sino la compasión.No el desprecio, sino la compasión.  

No “mi iglesia”, sino la Iglesia.No “mi iglesia”, sino la Iglesia.  
No la huida, sino la presencia.No la huida, sino la presencia.  

No la publicidad, sino el testimonio.No la publicidad, sino el testimonio.  
No el molde, sino la levadura.No el molde, sino la levadura.  

No dios, sino Dios.No dios, sino Dios.  
No la letra, sino el espíritu.No la letra, sino el espíritu.  

No el primer lugar, sino el último.No el primer lugar, sino el último.  
No el coche, sino la cruz.No el coche, sino la cruz.  

No la institución, sino el Espíritu.No la institución, sino el Espíritu.  
No la separación, sino la comunicación.No la separación, sino la comunicación.  

No mi voluntad, sino la voluntad del PadreNo mi voluntad, sino la voluntad del Padre..  
 

Alfonso Carlos Comín 
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En el año 1985 el venerable episcopado cubano, 
por medio de S.E.R. Cardenal Arzobispo de La 
Habana, Mons. Jaime Lucas Ortega y Alamino, ini-
ciaba el proceso canónico para la beatificación del 
P. Félix Varela y Morales, sacerdote cubano de la 
Arquidiócesis de La Habana, siendo el postulador 
de la causa Mons. Pedro Claro Meurice Estíu, Arzo-
bispo de Santiago de Cuba y Primado de nuestra 
nación. 
Este hecho trascendental en la historia de la iglesia 
católica de Cuba, llenó y llena de una inmensa 
alegría al pueblo fiel que desea ver elevado a la 
gloria de los altares a este compatriota nuestro, 
que no sólo es ejemplo de una eminente santidad 
sacerdotal, sino que además es fundador de la na-
cionalidad cubana, ya que fue el primero que 
nos enseñó a pensar en cubano, según la sabia 
expresión de Don José de la Luz y Caballero 
La historiografía publicada en Cuba en los últimos 
cuarenta y seis años de vida de nuestro pueblo, e 
incluso aquella que se publicó desde principios del 
siglo XX hacen un énfasis, tal vez excesivo, en los 
méritos, virtudes patrióticas, enseñanzas filosóficas 
y quehacer revolucionario de este santo**, omitien-
do a propósito su carácter sacerdotal, su actuación 
pastoral y su vida de fe en absoluta sintonía con la 
Santa Madre Iglesia. 
Cuando miramos un gran edificio que bien pudiera 
ser la pirámide de Keops en Egipto, la Basílica de 
San Pedro en Roma, o la Torre Eiffel en París, nos 
quedamos admirados ante su grandeza, los mate-
riales empleados en las mismas, sus dimensiones y 
sobre todo el esfuerzo que supuso su construcción, 
pero, ¿Nos detenemos a pensar en las motivacio-
nes que tuvieron los que realizaron estas impresio-
nantes obras de arquitectura? ¿Los cimientos que 
tienen estos edificios para que puedan sostener 
obras tan monumentales y que no se ven? 
Al intentar analizar la vida y la obra del Siervo de 
Dios P. Félix Varela y Morales, los historiadores no 
católicos sólo parecen fijarse en las virtudes cívicas 

que en grado tan eminente adornaron la vida de 
este egregio cubano, pero nunca, han hecho ni 
siquiera la más leve mención de las motivacio-
nes que desde una fe católica ejemplarmente 
vivida y desde la práctica de un sacerdocio que 
sólo conoció de entregas y sacrificios para la ma-
yor gloria de Dios, el bien de las almas y reden-
ción de la Patria, echaron los cimientos de todo 
el quehacer de este santo y sabio sacerdote, glo-
ria de la Patria cubana. 
En la vida del P. Félix Varela, Dios, Iglesia y Patria 
van estrechamente unidos en su amor y su actua-
ción. No existe línea divisoria entre el sacerdote y 
el político, entre el sacerdote y el filósofo, entre el 
sacerdote y el maestro, o entre el sacerdote y el 
escritor. En el P. Félix Varela no hay dicotomías, 
hay una coherencia extraordinaria entre su fe, su 
actuar y su vivir en todo, por eso no es de extra-
ñar que sus enseñanzas hechas, no sólo con la 
boca, sino con la actuación marcaran de tal ma-
nera a sus alumnos del Seminario San Carlos y 
San Ambrosio de La Habana, del cual fuera un 
eminente profesor. 
Ocupó indistintamente las cátedras de Latín, Re-
tórica, Filosofía, Física Y Química, y sobre todo la 
Cátedra de Constitución creada por el obispo 
Espada y Landa. Formó y forjó a lo más promi-
nente de la intelectualidad criolla de principios del 
siglo XIX pues alumnos de él fueron Don José de 
la Luz y Caballero, Don Rafael María de Mendive, 
Don Francisco de Arango y Parreño entre otros 
eminentes criollos; por lo cual podemos afirmar 
con un sano orgullo que los cimientos de la nacio-
nalidad cubana y de su pensamiento independen-
tista son las enseñanzas, siempre fidelísimas al 
Evangelio y a la Santa Madre Iglesia de este be-
nemérito sacerdote cubano, al cual ha querido 
privársele de sus motivaciones de fe, razón princi-
pal de su actuar. 
La causa de beatificación y canonización de este 
cubano ejemplar sigue hoy su curso normal ante 

Por: Antonio López de Queralta Morcillo 

**  



 

1515  Iglesia en MarchaIglesia en Marcha

la Santa Sede. El proceso jurídico que lleva toda 
causa de beatificación esta siendo sabiamente con-
ducido por el postulador General para las Causas 
de los Santos de los Hnos. de la Escuelas Cristianas 
(Hnos De La Salle), primero en la persona del Hno. 
Luigi Morelli fsc ya fallecido, que fue un hombre 
muy experimentado en estos menesteres y supo 
sortear satisfactoriamente los no pocos obstáculos 
que fueron surgiendo, sobre todo cuando la Sagra-
da Congregación para la Causa de los Santos ana-
lizó y estudió todos los escritos del Siervo de Dios, 
no encontrando nada en ellos en contra de la fe, el 
dogma, la religión, la moral y las buenas costum-
bres e incluso dónde se pensaba que pudieran sur-
gir algunas dificultades y que era en la parte políti-
ca de sus escritos. Los examinadores encontraron 
tal coherencia entre la fe, la doctrina y la fidelidad 
a la iglesia en los escritos que nada opusieron ni 
criticaron, con lo cual la causa ha superado una 
parte muy importante del llamado Proceso Diocesa-
no iniciado simultáneamente en la diócesis de San 
Agustín donde murió, en la Arquidiócesis de Nueva 
Cork, de la cual fue Vicario General y párroco, y en 
la Arquidiócesis de La Habana donde nació y fue 
ordenado presbítero. En estos momentos la causa 
está siendo llevada por el Hno. Roberto Meolli fsc, 
quien funge como postulador de la misma ante la 
Santa Sede. 
A todo el proceso de revisión y análisis de los docu-
mentos atribuidos al Siervo de Dios, sigue el estu-
dio de fama de santidad y práctica de las virtudes 
teologales y cardinales. Luego deberá seguir, Dios 
mediante, el llamado Proceso Apostólico, que resu-
mirá todo lo hecho al respecto hasta ahora y cuan-
do por su poderosa intercesión Dios se digne obrar 
un milagro y éste sea aprobado por la Iglesia, será 
declarado Beato. Entonces podrán exponerse a la 
pública veneración en los templos y en las casas 
sus cuadros e imágenes, y podrá dársele culto 
público y venerar sus reliquias. Cuándo él obtenga 
del Señor un segundo milagro, que deberá también 
ser aprobado por la Iglesia, entonces llegará al fin 
el tan anhelado día en que sea Canonizado, es 
decir, inscrito para siempre en el catálogo de los 
santos de la Iglesia. 
Mientras llega tan feliz día para nuestra nación, 
debemos invocarlo privadamente con la oración 
oficialmente aprobada por el episcopado cubano: 

Oh Dios, que en tu amorosa providencia llamaste 
a tu Siervo FÉLIX VARELA  

a ser un fiel sacerdote de tu Hijo Jesucristo  
y le mostraste el camino del Amor, 
y él lo vivió intensamente sirviendo 

con generosidad a todos,  
especialmente a los más pobres y necesitados, 

mostrándonos así como amarte a Ti primero que 
todo, a la Iglesia y al pueblo cubano,  

por los que ofreció su vida. 
Te ruego que concedas la beatificación 

de tu Siervo Félix Varela 
Y me concedas, por su intercesión, 

este favor especial... (haga aquí la petición). 
Te lo suplico por el mismo Jesucristo  

nuestro Señor. Amén.  
A continuación se rezará  Padrenuestro, Avemaría 

y Gloria (tres veces). 

*Santo Cubano: frase de José Martí sobre el P. Félix Varela 
cuando deseaba y promovía que sus venerables restos mortales 
descansaran en suelo cubano.  
** Aceptando gustosamente los sabios decretos promulgados 
por S.S. el papa Urbano XVIII, declaro que el calificativo de 
santo, otorgado al Siervo de Dios, P. Félix Varela y Morales, 
cuya causa de beatificación se tramita actualmente ante la 
Santa Sede, es fruto de una opinión personal y en nada quiere 
prevenir el juicio de la Santa Madre Iglesia, a cuya autoridad 
nos sometemos humildemente. 
Nota: este es el primer artículo de una serie de tres que nos 
proponemos publicar sobre la vida, virtudes y pensamiento del 
Siervo de Dios P. Félix Varela y Morales.  
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El humor es para el cubano algo así como el hielo 
y las focas para un esquimal, la zamba para un 
brasileño, o las pizzas para un italiano, o sea im-
prescindible; de modo que no son pocos los 
que emplean buena parte de su tiempo en buscar 
alguna forma de hacer reír a los demás y puede 
que hasta vivan de eso. Y es que la risa, por ale-
gre y contagiosa, es algo que se agradece (quizás 
sea por eso que uno de los “pecados” que un 
buen cubano se resiste a perdonar es tener que 
aguantar a un pesao’). 

Y si lo dicho hasta aquí no fuera suficiente para 
convencer al lector de mi opción en favor del 
humor, le digo que desde hace mucho he asumi-
do como algo muy serio aquello que dicen los 
conocedores de la materia de que es muy sano 
reírse de vez en cuando, a todo lo que dan tus 
mandíbulas, y si viene al caso, reírse un poco 
hasta de uno mismo. Pero, reírse o pretender 
hacer reír con algo por lo que más bien debería-
mos llorar, eso ya es otro cantar. 

El comentario que sigue tiene que ver con una 
frase que apareció el último domingo de agosto 
en la sección humorística de un periódico nacio-
nal* y que sentenciaba:  

Hoy en día, la fidelidad solo se ve en los 
equipos de sonido. 

En verdad, no pude reírme, pero tampoco pude 
evitar reflexionar sobre lo que 
leía.  La FIDELIDAD es un valor 
y como tal su comprensión y 
aplicación se queda a veces 

en lo abstracto, pero 
las personas que 
optan por asumir ese 
valor y hacen de eso 
algo propio, válido y 
real, ésas, son muy 
concretas, están ahí 

y forman parte de 
nuestro mundo. 

Es casi seguro que la frase en cuestión se refiere a 
la relación de pareja, pero entonces aunque parez-
ca más sencillo y al mismo tiempo real, estaríamos 
entrando en un campo aún más complejo. Si esa 
persona concreta que escogimos como pareja y 
que comparte, al menos parte de su vida con noso-
tros, no merece que le seamos fiel, o si cada uno 
de nosotros con nuestro actuar cotidiano no aspira-
mos a lograr tal cosa, entonces qué se puede decir 
de serle fiel a los amigos, a los compañeros de aula 
o de trabajo o a un equipo de pelota. Eso, sin in-
cluir otros conceptos más “abstractos” de los que 
tanto se habla como pueden ser los sueños, la pro-
fesión o hasta la patria, a los que en principio se les 
guarda lealtad sobre todo por lo que significan. 

Hace poco leía en un trabajo sobre la importancia 
de hacer conciencia y fortalecer la fidelidad como 
un valor, no sólo por el beneficio que trae para la 
relación de una pareja, sino porque ese  mismo 
beneficio redundará y se multiplicará en bien para 
la familia y para toda la sociedad. Hay conceptos 
que muestran mucho más de lo que significan des-
de el punto de vista etimológico o técnico y en ese 
sentido, éste habla mucho de lo que hay en el fon-
do de toda una sociedad. 

Jesús, en quien creemos, fue siempre fiel al Padre 
y a su voluntad y fue esa Fidelidad la que nos abrió 
para siempre las puertas de la Esperanza. Él nos 
mostró un camino difícil, pero transitable, en el que 
la fidelidad es mucho más que un término: es una 
forma de ser, de crecer, de vivir.   

Si el autor de la frase en cuestión quería hacernos 
chocar con una realidad para llevarnos a reflexionar 
sobre ella, lo logró; si no, entonces invito a él / ella 
y a todos los que piensen así a que busquen a su 
alrededor, con creatividad y sentido común, y de 
seguro encontrarán muchas, muchísimas razones 
para provocar en todos una risa espontánea, abier-
ta, alegre y ¿por qué no? sensata. 
_________________ 
* la frase en cuestión apareció en la Tira del Dedete, de la 
edición JR dominical, el domingo 27 de agosto de 2006. 

Por: Mercedes Ferrara Angelo 



“El que nada duda, nada sabe” 
Proverbio griego 

El rincón de nuestro grupo de redacción. 

(de Cara al Campo) 
Hola Chicos y chicas: 

Esperamos que después de haber avanzado un poco el curso escolar se en-
cuentren de maravilla, aunque sabemos que ya algunos empezaron su perío-

do de clases con la ida al campo, y como siempre Buena Nueva da consejos útiles para sus vidas, les de-
cimos que en esta etapa tan difícil debemos poner en práctica todos los valores que aprendimos en las 
convivencias de verano. Esperamos que como siempre sepan comportarse como buenos cristianos, te-
niendo en cuenta que el medio se presta para algunas tentaciones, recordando de que estamos juntos 
pero no revueltos, saben de qué les hablo porque a buen entendedor con pocas palabras bastan, lo 
decimos a la luz de la experiencia. Durante estos 45 días aprovechen y practiquen más la fe, que cuando 
alguien necesite nuestra ayuda sea quien sea no miren atrás para prestarla, y nunca se adecuen a lo mal 
hecho porque es lo que hace todo el mundo. Acuérdense  cuando sientan tristeza, que el mundo se 
les cae encima o piensen que ya no pueden más, que nuestro señor Jesús siempre está ahí dispuesto a 
escucharnos como hermano amoroso.  

Por otro lado los universitarios ya comenzaron el calor de los estudios, ya comenzó la carga de extracta-
ses, controles, seminarios, que a veces no dejan tiempo ni para mirarse al espejo. Pero por muy abruma-
dor que sea el curso, debemos tener nuestro tiempo reservado para misas dominicales, nuestro grupo de 
Pastoral Juvenil y encuentro personal con el Señor, lejos de perturbarte sentirás que será un tiempo bien 
aprovechado, cargarás baterías y acrecentarás fuerzas para vivir a plenitud todas las circunstancias de la 
vida, esto último también va para los que ya trabajan. 

El adviento ya está cerca y será todo un caminar de preparación para festejar la natividad de nuestro se-
ñor Jesús. Así que preparémonos para vivirlo con gran intensidad. 

Sólo nos queda desearles éxitos en el nuevo curso escolar, Y por supuesto, en el campo o en clases Bue-
na Nueva siempre estará contigo, sabemos que nos buscas,  que somos tus favoritos, por eso envíanos 
cartas con sugerencias, las cosas que te preocupan o que quisieras saber, siempre esperaremos por ti en: 

Carnicería  #703 e/ Santa Lucía y Rey Pelayo, Santiago de Cuba. O si lo prefieres puedes enviar tus 
cartas con tus animadores o personalmente, también puedes contactar con nosotros por correo electróni-
co a nuestra dirección que es: buenanueva@ozu.es . Esperamos tus cartas. Y ya la página no da para 
más…             CHAOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOO 



Sexualidad, un compromiso responsable con Jesús… 
¿Cómo saber si me va a hacer caso? 

El amor... ¡Qué tema, éste del amor! Pero, ¿cómo saber si el tipo o la fulanita 
que te gusta tanto te va a hacer caso?.  Si estás atento de verdad, “de veritas, 
de veritas” –como dice el burro de Shrek– descubrirás las señales del verdadero 
amor.  

El amor no es sólo química, no es tan sólo atracción física (aunque es uno de 
sus ingredientes). El amor que sientes hay que trabajarlo y sobre todo, hay que 
luchar por él. Pero para que veas que no todo es puro bla, bla, bla, vamos “al 
grano”; aquí te paso los puntos en los que debes trabajar. 

1. El verdadero amor te transforma. Y conste que no estamos hablando de magia o brujería. El ver-
dadero amor hace que te adaptes a la persona amada, que seas tú quien busque lo mejor para ella/él 
sin fijarte en ti. No hay “augurios”, “ni presagios”, “ni magia”. Aquí se necesita que te pongas bien los 
pantalones (si eres hombre) o te entalles bien la falda (si eres mujer) y que le pongas alma, corazón y 
vida al asunto. ¿Qué tienes que hacer para hacer feliz al ser amado? ¿Qué le gusta? ¿Qué le disgusta? 
¿Qué le hace feliz? En la respuesta a esas preguntas está la clave del verdadero amor. Velo así, poco a 
poco dejas de pensar en ti para irte transformando en tu amado, de forma que poco a poco ya no serán 
dos sino uno solo. Es buenísimo ver a dos “tortolitos” caminar a la orilla de la playa por horas y horas, 
sin decirse nada, sin tocarse, porque su amor va más allá de las palabras y los gestos.  

2. El verdadero amor suma, no resta. Amas a toda la persona, con sus virtudes y sus cualidades. No 
te quedas nada más en sus bonitas piernas o en sus brazos musculosos y su nariz de dios griego. ¡No! 
Eso es atracción física, pero que se da en un momento determinado. Tú comienzas a amarlo o amarla 
por su cuerpo (ni que estuviéramos ciegos para no darnos cuenta de los monumentos esculturales que 
andan por ahí y sobre todo, que tenemos a nuestro lado), pero después pasas a amar su interior, su 

espíritu, su manera de ser. Y también te das cuenta de los “defectotes” que tie-
ne, pero tu amor será más grande por él o por ella que los defectos que pueda 
tener. No te ciegas ni lo toleras, simplemente lo/la amas. 

3. El verdadero amor es “gratis”. No amas al otro para ser feliz tú, sino que 
amas al otro para hacerlo feliz. Haces todo lo necesario para que el otro sea feliz 
y haciéndolo feliz, tú también eres feliz. ¿Te parece un simple juego de palabras? 
Te aseguro que no lo es. Más bien, es el juego del verdadero amor. Inténtalo. No 
te arrepentirás. 

4. El verdadero amor es un todo, no partes. Se ama al otro por lo que es, no 
por lo que tiene. ¡Oh desilusión para los amores de verano! No vas a amar a al-
guien sólo para pasártela bien en vacaciones. No vas a amar al otro sólo porque 

te hace sentir cosquillitas en el estómago cada vez que lo ves. Lo vas a amar por lo que es, no por lo 
que tiene (o por lo que no tiene). Es una tarea difícil, pero no imposible. Intenta descubrir si lo amas por 
lo que es. 

5. El verdadero amor te enriquece. El verdadero amor te construye a ti como 
persona, porque al buscar lo mejor para el otro, te obligas a salir de ti, a dar lo mejor 
de ti mismo en beneficio del otro. ¿A caso crees que sólo con echar las cartas o con 
que te lean la mano o el tarot vas a lograr saber si el otro o la otra te va a hacer ca-
so? Mejor trabaja en ti y si te das cuenta que tú eres mejor persona amando a la 
otra, entonces habrás encontrado un verdadero amor y la otra persona no podrá per-
manecer indiferente a lo que tú hagas.  

Invierte tiempo en pensar lo que harás para amar verdaderamente a esa 
persona tan especial para ti, de acuerdo a estas cinco reglas que te acabo 
de dar, Vale la pena  



Detente… Piénsalo Bien 
Eres joven y muchas cosas te preocupan. No te que-
des con la duda y pregunta. ¡No tiene nada de malo! 
Escríbenos podemos ayudarte. 

 

¿Cómo sé si realmente estoy enamorado de la muchacha con la que salgo? Ángel Luís. 

Ángel Luís: Yo te diría que cuando vivas tu amor con tranquilidad y serenidad; cuando hayas pasado la 
etapa del enamoramiento. Seguramente te parecerá contradictoria mi respuesta, pero no lo es.  

Tú mismo podrás darte cuenta del amor verdadero cuando seas capaz de ser reflexivo en tus sentimien-
tos y no te dejes llevar por lo primero que sientas; cuando veas los defectos de tu novia y aún así sien-
tas quererla y seas capaz de convivir con ellos; cuando puedas verte muchos años después a su lado sin 
decir demasiado; cuando te sientas satisfecho de que estén juntos… de hacerla feliz y ser feliz. 

Me encanta una joven, pero no estoy seguro de que yo le gusto a ella. La he invitado a salir, 
la llevo a los mejores lugares; pero siempre que estoy a punto de pedirle que sea mi novia, 
ella hace o dice algo que me desilusiona. ¿Qué hago? Javier. 

Javier: ¿Por qué te desilusiona? ¿Por como ella es o porque te esquiva? Es impor-
tante que te aclares a qué se debe tu desilusión. Si es por algo que te molesta de 
ella, mejor trata de conocer otras muchachas. Ahora bien, si ella trata de salirse 
por la tangente, quizá sea porque te estima, pero no está enamorada de ti y no 
quiere lastimarte y perder tu amistad. Ánimo, que momentos como estos, en que 
tienes que tomar decisiones y tus sentimientos están a flor de piel, son los que te 
harán madurar y le ponen sal y pimienta a tu vida. 

VERANO PA´ MIS CRISTIANOS. 
En estas vacaciones de verano, como de costumbre, se dieron 
lugar en la Casa Retiro del Cobre las ya famosísimas CONVIVEN-
CIAS. Juveniles y jóvenes perseverantes de nuestra Diócesis se 
reúnen en el lugar cada año para disfrutar de tres días donde  la 
diversión y la formación andan de la mano. Juegos de dominó, 
de pelota, charlas y dinámicas educativas, un Rosario a los pies 
de la Virgen e incluso los misteriosos amigos secretos, hicieron 
de nuestras convivencias algo súper genial. Lo afirmo desde mi 
experiencia, y ellos tampoco me dejarán mentir: 
Sentí que desconecté del mundo, me concentré tanto en lo que se hacía que olvidé que el mundo fuera 
existía. La animación estuvo súper, la gala de la noche realmente me divirtió, y el amigo secreto le dio el 
toque final. La dinámica de la máquina de riñón siento que me probó como persona, de cómo valoraba 
los sentimientos. Reaccioné en la charla al darme cuenta de que el mundo presentaba antivalores como 
valores. Pedro Luis, Santa Teresita. Joven 
Realmente todo me gustó, sería difícil escoger qué fue lo mejor. La dinámica de la máquina de riñón me 
impactó. ¡Cuán difícil es decidir respecto a la vida de alguien! Y, aunque agotador, me pareció muy grato 
el servicio. No hay otra palabra para designar a las convivencias que no sea ¡Excelente! Liliam, Nues-
tra Sra de la Caridad. Juvenil 
De verdad que me gustaron. La charla del Padre Catasús estuvo instructiva. Los trabajos en equipo es-
tuvieron profundos. El tema “Valemos por lo que somos” debería continuarse tratando en las comunida-
des porque es importante que los jóvenes se sientan valiosos por lo que son y no por lo que aparentan 
ser. La máquina de riñón me recordó que no somos quienes para decidir sobre la vida de otros, esa po-
testad sólo la tiene Dios. Participé del juego de pelota más instructivo de toda mi vida. Hice tantos y tan 
buenos amigos que incluso continuamos reuniéndonos. Jenny Margarita, San Antonio María Claret.  
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Nuevo Reto al Ingenio #19: Jaque Mate al rey 
Cuando un matemático oriental inventó el admirable juego de ajedrez, quiso el monarca de Persia cono-
cer y premiar al inventor. Y cuenta el árabe Al-Sefadi que el rey ofreció a dicho inventor concederle el 
premio que solicitara. El matemático se contentó con pedirle 1 grano de trigo por la primera casilla del 
tablero de ajedrez, 2 por la segunda, 4 por la tercera y así sucesivamente, siempre doblando, hasta la 
última de las 64 casillas. El soberano persa casi se indignó de una petición que, a su parecer, no había 
de hacer honor a su liberalidad. 
- ¿No quieres nada más? preguntó. 
- Con eso me bastará, le respondió el matemático. 
El rey dio la orden a su gran visir de que, inmediatamente, quedaran satisfechos los deseos del sabio. 
¡Pero cuál no sería el asombro del visir, después de hacer el cálculo, viendo que era imposible dar cum-
plimiento a la orden!. ¿porqué?  

Respuesta del Reto al Ingenio # 18: Ladies and gentlemen... 
Solución: Lo más probable es que tres sean del mismo sexo y uno del sexo opuesto. No es tan sorpren-
dente si enumeramos todas las posibilidades. Denotando con "M" si el hijo es macho y con "H" si es 
hembra, y agrupando de a cuatro existen 16 posibilidades: MMMM, MMMH, MMHM, MMHH, MHMM, 
MHMH, MHHM, MHHH, HMMM, HMMH, HMHM, HMHH, HHMM, HHMH, HHHM, HHHH. De ellas sólo en 2 
todos tienen el mismo sexo, 8 están en proporción de tres contra uno, y en 6 aparecen empatados. 

Historias para reflexionar… cicatrices 
En un día caluroso de verano, un niño decidió ir a nadar en la laguna detrás de su casa. Salió corriendo, 
se tiró en el agua y empezó a nadar feliz. No se dio cuenta de que un cocodrilo se le acercaba. 

Su mamá desde la casa miraba por la ventana, y vio con horror lo que sucedía. Enseguida corrió hacia su 
hijo gritándole lo más fuerte que podía. Oyéndole el niño se alarmó y viró nadando hacia su mamá, pero 
ya fue demasiado tarde. 

Desde el muelle la mamá agarró al niño por sus brazos justo cuando el cocodrilo le agarraba sus peque-
ñas piernas. La mujer jalaba con fuerza y con toda la fuerza de su corazón. El cocodrilo era más fuerte, 
pero la mamá era mucho más apasionada y su amor no la abandonaba. Un señor que escuchó los gritos 
se apresuró hacia el lugar con una pistola y mató al cocodrilo. El niño sobrevivió, y aunque sus piernas 
sufrieron bastante  pudo volver a caminar. 

Cuando salió del trauma un periodista le preguntó al niño si le quería enseñar las cicatrices de sus pies. 
El niño levantó la colcha y se las mostró. Pero entonces con gran orgullo se remangó las mangas y seña-
lando hacia las cicatrices de sus brazos dijo: 

-Pero las que usted debe ver son éstas -eran las marcas de las uñas 
de su mamá que habían presionado con fuerza- Las tengo porque mi 
mamá no me soltó y me salvó la vida. 
Nosotros también tenemos las cicatrices de un pasado dolo-
roso. Algunas son causadas por nuestros propios desacier-
tos, pero algunas son la huella de Dios que nos ha sostenido 
con fuerza para que no caigamos en las garras del mal. 
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Tú dirás que siempre estoy escuchando las 
conversaciones de los que me rodean y tie-
nes toda la razón. No soy muy curiosa, 
pero sí me interesa mucho saber como va 
el mundo en que vivo, vaya, me gusta to-
marle el pulso a eso que andamos viviendo 
día a día y que todos llamamos cotidiani-
dad. Así fue que escuché a un grupo de 
jóvenes varones conversando sobre con-
quistas y amores de forma amena y relaja-
da, en complicidad con el calor de este ve-
rano, cuando de momento uno de ellos 
terminó su pequeña alocución con una 
frase que dejó en silencio  al resto: “OYEEE, 
YO, NI ME EQUIVOCO, NI ECHO 
PA’TRA” .   

Si fuéramos a tener un debate público o si 
estuviéramos en una terapia de grupo pu-
diéramos preguntarle a esa persona en qué 
basa su extraordinaria certeza, porque para 
hacer una afirmación así, se requiere de una 
buena dosis de atrevimiento, algo de locura 
y nada de sentido común. Tú que estudias 
o has estado estudiando hasta hace poco, 
seguro recuerdas algún ejemplo en la his-
toria de la humanidad, o en el desarrollo de 
aquello que estudias, en el que queda muy 
claro que para llegar a alcanzar algo, hay 
que tropezar con muchas piedras en el ca-
mino, sortear muchas dificultades y superar 

muchos obstáculos debidos casi 
siempre a errores propios o aje-
nos. Negar eso, es negar que el 
hombre ha llegado hasta aquí. 

Es más, no son pocos los des-
cubrimientos que han visto la luz gracias a 
esos errores de quienes, como cualquier 
mortal, SÍ SE EQUIVOCAN. Por sólo 
mencionar uno, ¿has visto esos bloquecitos 
de notas cuyas hojas se desprenden con 
facilidad y pueden pegarse luego en cual-
quier lugar? Pues ese es el resultado de una 
rimbombante equivocación al intentar 
producir un pegamento especial… Sí, la 
vida avanza muchas veces gracias a los 
errores. Ningún ser humano puede sentirse 
libre de ellos, y si bien hay personas que 
poseen una sabiduría envidiable y un co-
nocimiento que les hace casi infalibles, 
también es cierto que eso no lo logran 
haciendo sus días en una esquina o en el 
banco medio deshecho de un parque de 
barrio.   

Piensa bien antes de decir en público una 
afirmación tan contundente y al mismo 
tiempo desastrosa como la que da pie a 
esta reflexión, porque entonces, poco des-
pués tendrás que reconocer ante todos y 
ante ti mismo que si hasta ahora no te 
habías equivocado, con esta afirmación 
acabas de entrar estrepitosamente al equipo 
olímpico de los que SÍ SE EQUIVOCAN. 
 

Tu animad@r 
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Tanto para los filósofos, para los teólogos 
como para los estudiosos el ser humano es 
un animal matrimonial. Tanto si el matrimo-
nio se concibe como algo dependiente de 
condiciones innatas como si se atribuye a 
una respuesta condicionada a demandas 
psicológicas, lo cierto es que la gente tiende 
a buscar una pareja para procrear. Cum-
pliendo esto, vive una de las más complejas 
experiencias vitales. Por una parte, ha de 
adaptarse a las peculiaridades personales de 
su cónyuge (con lo que implica de supera-
ción de pasado y anticipación del futuro), y 
por otra, al igual que su pareja, posee no 
solo una personalidad, sino también una 
fisiología, que mediatizara los patrones de 
respuesta de ambos.  

El colofón de muchas obras de la literatura 
infantil del pasado siglo:"Y se casaron y tu-
vieron muchos hijos y fueron muy felices” es 
una proposición cultural que revela la voca-
ción de procreación y de felicidad del ser 
humano .A pesar de que no es el propósito 

el tema de "los nuevos modelos de fami-
lia" (diferentes al modelo tradicional) tampo-
co esto es novedoso los intentos de idealizar 
el matrimonio como una relación feliz en la 
que no existen conflictos nunca. El matrimo-
nio es una compleja relación interpersonal, 
un encuentro entre dos mundos. Para los 
cristianos es una vocación y un don de Dios, 
lo cual lo diferencia de las creencias y expec-
tativas de los que no lo son. 

El matrimonio pudiera parecerse al oficio de 
jardinería: 

» Arranca lo que hace daño. Como mismo 
se le arrancan las malas hierbas a la tierra, 
en el matrimonio no deben permanecer las 
discusiones, los chismes, la frivolidad, el 
egoísmo, el oportunismo, la falsedad, la 
mentira, el deseo de hacer el mal, la in-
comprensión, etc. 

Por: Pedro Ibrahim González Villarrubia 
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» Prepara el terreno. Siempre hay tiempo 
de sembrar y tiempo de cosechar. Al terreno 
del matrimonio se le deben echar buenas 
semillas, lo mejor de cada cual para que la 
simiente "herede" lo mejor. 

» Sé paciente. El amor es paciente. La pa-
ciencia es un don y una virtud. Una frase 
mal dicha ha dividido una familia durante 
anos. Sé lento para responder y para deci-
siones importantes.   

» Riega. La ternura es el agua del matrimo-
nio. A veces la cultura arrastra el mito de 
que la ternura es de afeminados o se consi-
dera innecesaria. ¡Cuántas caricias se dejan 
sólo para los juegos sexuales, cuando en 
realidad estamos diseñados para caricias en 
otras circunstancias! 

» Cuida. El matrimonio debe cuidarse. Hay 
que cuidarse de los lobos del divorcio.  

» Prepárate porque habrá plagas. Con el 
paso del tiempo las dificultades de la convi-
vencia, y las enfermedades se asoman a la 
vida matrimonial y la gente se sorprende. 

» Cuídate porque habrá lluvias o sequías. 
El agua es buena pero las lluvias abundan-

tes o las etapas desérticas destrozan el 
suelo. Paciencia se necesita y sabiduría 
para estas intemperancias. 

Recuerda que: 

1. Si eres más inteligente que él (o ella) y no 
cuidas el amor, te haces perverso. 
2. Si eres justo en exceso con él (o ella) y no 
cuidas el amor, te haces implacable. 
3. Si tienes éxito, y te sitúas por encima de 
él (o ella) en vez de compartirlo, no estás 
cuidando el amor.  
4. Si eres dócil, y no cuidas el amor, te con-
viertes en servil. 
5. Si te haces esclavo de la belleza física y te 
olvidas del amor, te conviertes en hiriente. 
6. Si tienes un trabajo extradoméstico y/o 
doméstico y no tienes amor, de nada sirve. 
7. Si soportas calumnias y maltratos físicos, 
tu sufrimiento no tiene sentido y le estás 
dando un testimonio negativo al otro y a los 
demás. 
Es recomendable además: 

Rezar juntos, compartir la fe, aunque tam-
bién hay matrimonios no sacramentados que 
son testimonio de amor.  

Créelo, vale la pena, no sólo porque lo dice 
el psicólogo Calviño sino porque 
es voluntad de 
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Ser discípulo es responder con un SÍ al llamado 
de Jesús, manifestado en una relación amoro-
sa, íntima y concreta con Dios. Es un diálogo 
que se va desarrollando día tras día con carac-
terísticas siempre nuevas y que generalmente 
se propicia desde el desempeño de nuestra 
propia vocación. 

Jesús nos llama y nos busca allí donde esta-
mos, en nuestra rutina diaria, como llamó a los 
pescadores del mar de Galilea, ocupados en 
sus quehaceres cotidianos, en su buscarse la 
vida, en medio de la “lucha” diaria por la sub-
sistencia. Allí nos mira y pronuncia nuestro 
nombre. 

Al pasar Jesús por nuestras vidas desbarata 
esa rutina diaria y le da otra inspiración a 
nuestro vivir, una inspiración desde su propio 
Espíritu que cambiará la dimensión de todo 
nuestro ser y quehacer, dejando lo pasado y 
comenzando un nuevo camino; dejar y seguir 
son dos acciones que emanan de un mismo 
acontecimiento: salir de sí para seguir a Jesús. 

La presencia de Jesús en la vida es lo que defi-
ne e identifica al discípulo, y lo hace en todas 
las acciones y escenarios de su vida: personal, 
familiar, social y profesional: Lo define en el 
cumplimiento y realización de su vocación, 
seguimos haciendo lo mismo que antes pero 
“ya no es igual”; los pescadores de Galilea con-
tinuaron pescando para ganarse la vida des-
pués de la llamada de Jesús, pero saben que 
no es igual, han descubierto que el verdadero 
sentido de la vida es seguirlo a Él.  

Ser discípulo es vivir, desde nuestra vocación, 
ese mirarse con Jesús, al que sigo y con el que 
me comprometo desde mi opción libre y perso-
nal, para tomar parte en su misión. Es aceptar 
“vivir en la Verdad”, es decir, en la simplicidad 
de una vida conforme al ejemplo del Señor y 
permaneciendo en Su verdad. Es aceptar la 
condición de hombre Nuevo, “creado según 
Dios en la justicia y la santidad de la ver-
dad” (Ef. 4, 24); es desechar la mentira, la 
malicia y todo engaño, las hipocresías, las en-
vidias y toda clase de maledicencias. (cf. 1 P 
2,1). “Si decimos que estamos en comunión 
con El, y caminamos en la tinieblas mentimos y 
no obramos conforme  a la verdad.” (1 Jn 1,6). 

Hacerse discípulo de Jesús es aceptar la invita-
ción a pertenecer a la familia de Dios  y vivir 
en conformidad con su manera de vivir. “El que 
cumpla la voluntad de mi Padre, este es mi 
hermano, mi hermana, mi madre… (Mt. 12, 
49). Es entrar en comunión de vida y de misión 
con Jesucristo en una relación tan estrecha 
como la unión de la vid y los sarmientos (cf. Jn 
15, 1-17), para “ser uno como Él lo es con el 
Padre” (cf. Jn 17,20). Es proclamar la verdad 
como hizo Jesús ante Pilato: “he venido al 
mundo para dar testimonio de la verdad”.  

Como discípulos estamos llamados a vivir en la 
manos del Padre “que ve en lo secreto” (cf. Mt 
6,6) debemos “proponer mediante el testimo-
nio de nuestra propia vida el valor de tomar la 
cruz y seguir al Maestro, quien pasó primero 
ese camino por nosotros, evidenciando delante 
de los ojos de nuestros contemporáneos que 
no hay vida verdadera que no pase por la pa-

Discípulos y MisionerosDiscípulos y Misioneros  

Ser y hacer Discípulos de Jesús 
Por: Diác. Carlos Lamas Roca 
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sión”. (Cf. Documento de Participación V Con-
ferencia del CELAM, n 86). Nuestra Misión es la 
misma que Jesús mandó a los discípulos de 
todos los tiempos: anunciar el Evangelio y bau-
tizar a todas las naciones (Mt 28, 19-20). 

Para poder cumplir esta misión, el discípulo ha 
de buscar en la oración fuerzas y motivación 
para realizar su trabajo. La oración de fe no 
consiste solamente en decir “Señor, Señor”, 
sino en disponer el corazón para hacer la vo-
luntad del Padre  (Mt. 7,21). Jesús invita a sus 
discípulos a llevar a la oración esta voluntad de 
cooperar en el Plan de Dios. En comunión con 
su Maestro, la oración del discípulo es un com-
bate contra la tentación. La oración transfigura 
al discípulo configurándolo en su Maestro (CIC 
2614).  

En la oración el discípulo espera y aguarda 
atento a Aquel que Es y que viene. Mediante la 

oración la fe del cristiano se acre-
cienta y fortalece, no huyendo de 

la historia de cada día, sino bus-
cando y descubriendo en ella 
el paso y la voluntad del Pa-

dre en nuestras vidas 

Esta fe que nos nutre 
no es para guar-

darla y vivir de 
ella, sino 

también para profesarla, testimoniarla y difun-
dirla: “todos vivan preparados para confesar a 
Cristo delante de los hombres y a seguirle por 
el camino de cruz en medio de las persecucio-
nes que nunca faltan a la  Iglesia” (LG 42 ). El 
servicio y el testimonio de la fe son requeridos 
para la salvación: “todo aquel que se declare 
por mi ante los hombre yo también declararé 
por el ante mi Padre que está en el cielo; pero 
al que me niegue ante los hombres, le negaré 
yo también ante mi Padre que está en el cie-
lo” (Mt 10, 32-33). 

Ayudar a otros a ser discípulos, no es hacer 
una simple instrucción, es ayudar a crear y 
potenciar en las personas y los grupos nuevas 
actitudes de vida y nuevas capacidades que les 
permitan ser mejores personas, clarificar y 
establecer metas y proyectos de vida, vivir 
integrados de forma positiva en su comunidad 
familiar, social y eclesial, interviniendo eficaz-
mente en la transformación de la realidad; y 
esto donde mejor se encuentra es en los valo-
res cristianos que tienen su piedra angular en 
la relación que, como buenos discípulos, haya-
mos establecido con la persona de Jesús mani-
festada en el amor que nos tengamos unos a 
otros. (cf. Jn 13,35). 

Y la mejor pedagogía para ayudar a ser discí-
pulos, es aquella que se sustenta en la peda-
gogía de Jesús: 

» Acercándonos a la realidad de las personas. 
Juan 4, 1 - 45  La Samaritana. 

» Analizando esa realidad y cómo incide en el 
centro de la vida de la persona. Cuáles son 
sus problemas, sus motivaciones. Lucas 19, 
1-9  Zaqueo. 

» Proponiendo un cambio de vida. Marcos 10, 
17 - 22   El Joven Rico. 

» Procurando llegar al corazón de los demás; 
si tenemos una respuesta positiva “arde el 
corazón”, se produce una vida nueva. Lucas 
24, 13 – 35  Los discípulos de Emaús. 
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» Invitando a seguir a Jesús, disfrutando de una 
nueva visión de la vida que nos llena el co-
razón de esperanza. Juan 9, 1 – 41 El ciego de 
nacimiento. 

Jesús con su vida y su predicación se preocupa 
por darle a sus discípulos una educación de hom-
bre cristiano, es decir, la educación de todas 
aquellas actitudes que forman al hombre madu-
ro, capaz de darse cuenta de las necesidades y 
sufrimientos de los demás y así adquirir, según la 
realidad que se le presente, la capacidad de 
amar, sensibilizarse y entrar en sintonía con el 
otro. Los prepara para una relación con los otros, 
en bien de los otros. Es la educación de la aper-
tura del corazón.  

Es también la educación a la confianza en su 
misión, de la comprensión de la riqueza de los 
valores que Él les da: su bondad, su apertura a 
los demás, su capacidad para conquistar, de la 
verdad y la fuerza de su Palabra, su honestidad, 
su coherencia de vida. Jesús es la Verdad, el 
Camino y la Vida, la educación que da a sus 
discípulos los lleva a comprender esta gran ver-
dad. 

Jesús educa a sus discípulos en la importancia 
del hombre, el sábado se hizo para el hombre y 
no el hombre para el sábado, y en los problemas 
que existen en el fondo de su corazón: el Paralí-
tico, el Ciego de nacimiento, la Magdalena, etc. 
Es decir los discípulos son educados para salirse 
de sus propios problemas e intereses personales 
y familiares y VER que hay mucho sufrimiento, 
mucha necesidad de compasión, mucha gente 
que sufre interiormente, que se encuentra des-
garrada por el pecado, las injusticias y las con-
tradicciones de la vida y que necesitan una pala-
bra de confortación. Educa en que hay muchas 
personas que andan “como ovejas sin pastor” 
porque el desconocimiento, la ignorancia y la 
confusión las pierde, a estas personas debemos 
llegar con palabras de amor y consuelo, pero 
también con la Verdad que les enseñe y muestre 
cuál es el camino que deben seguir para alcanzar 
la verdadera felicidad, y la verdadera libertad. 

¡Acompaña nuestro caminar!   ¡Acompaña nuestro caminar!     
  

Te buscamos, Señor,Te buscamos, Señor,  
porque escuchamos tu voz.porque escuchamos tu voz.  
Nos llamas a tu encuentro,Nos llamas a tu encuentro,  

y saliste al camino, paray saliste al camino, para  
mostrarnos el horizonte.mostrarnos el horizonte.  

Nos invitas a seguirte,Nos invitas a seguirte,  
nos convocas a una vida nueva.nos convocas a una vida nueva.  

  

Transmite a nuestro corazónTransmite a nuestro corazón  
la fe profunda del peregrino.la fe profunda del peregrino.  

Danos fuerza para sacudirDanos fuerza para sacudir  
nuestras seguridades,nuestras seguridades,  
todo lo que nos ata,todo lo que nos ata,  

nuestra manera de ver,nuestra manera de ver,  
de sentir, de pensar,de sentir, de pensar,  

nuestra forma de creer,nuestra forma de creer,  
nuestra imagen de Dios,nuestra imagen de Dios,  

nuestras seguridades de fe.nuestras seguridades de fe.  
  

DanosDanos  
la valentía de Pablo, la valentía de Pablo,   

de Pedro, de Tomás...de Pedro, de Tomás...  
Su decisión de partir, de cambiar,Su decisión de partir, de cambiar,  

de afrontar los riesgosde afrontar los riesgos  
de caminar tras tu proyecto.de caminar tras tu proyecto.  

Danos su paciencia, ,su capacidad, Danos su paciencia, ,su capacidad,   
para descubrirte y no seguir de para descubrirte y no seguir de 

largo,largo,  
en la vida de todos los días.en la vida de todos los días.  

  

Nuestro tiempo necesitaNuestro tiempo necesita  
de Discípulos,de Discípulos,  

que aprendan a escucharque aprendan a escuchar  M
ar

ce
lo

 A
. M

ur
úa
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Meterse en esta realidad, hacer vida esta ver-
dad de Cristo es  fundamento para vivir nues-
tra espiritualidad, es clave para impregnar de 
mística nuestro actuar. Es una opción funda-
mental para el discípulo. 

Así, el Plan Global de Pastoral 2006-2010 de la 
Iglesia Cubana, enfoca el discipulado desde 
tres dimensiones fundamentales: 

La identidad del discípulo  
(espiritualidad y formación) 

Los discípulos se definen porque son: llamados 
y elegidos por Jesús. Lo esencial del discípulo 
es el seguimiento de Jesús. Como seguidores 
toman parte en la misión estando destinados a 
ser los obreros de la mies.  

La eclesialidad discípulo  
(dimensión comunitaria) 

 La vocación fraterna eclesial es esencial para 
la autenticidad del discipulado. Es fundamental 
la vivencia grupal comunitaria, si se pierde de 
vista la pertenencia al todo de la comunión 
eclesial, las partes se absolutizan y se convier-
ten en un fin en sí mismas. 

La pertenencia eclesial del discípulo, por otro 
lado, no consiste únicamente en sentirse afecti-
vamente parte de la Iglesia, sino también en 
tomar efectivamente parte en su misión. 

El compromiso encarnado del discípulo 
(dimensión social)  

La Iglesia, comunidad de discípulos, es enviada 
por Jesús al mundo para hacerse allí partícipes 
de la misión de Jesús. Este principio de encar-
nación debe animar toda la acción evangeliza-
dora de la Iglesia, que se traduce fundamental-
mente en presencia de los cristianos en la vida 
pública, en su capacidad de hacer presentes y 
operantes en la sociedad los valores del Reino 
de Dios.  

Decía Karl Rahner que “en el siglo XXI el cris-
tiano sería místico o no lo sería”. Los discípulos 
de Jesús sabemos que sólo desde una espiri-

tualidad cristiana, vivida intensamente, podre-
mos enriquecer con esa mística  la obra de 
nuestras manos; y para hacer posible esta ver-
dad, nuestra misión debe ir acompañada de 
un: 

SÍ A LA VIDA: a una vida digna, libre, a una 
vida donde podamos ser personas. A la vida 
como regalo de Dios 

SÍ AL AMOR: Como vocación humana, como 
Don de Dios. 

SÍ A LA PERSONA: como hija de Dios y obra 
cumbre de la creación. Sí a la persona como al 
otro que es mi prójimo. 

SÍ A LA COMUNIÓN, A LA SOLIDARIDAD: 
al respeto y a la aceptación del otro como mi 
hermano. 

SÍ A LA LIBERTAD Y A LA RECONCILIA-
CIÓN: al saber perdonar y tender puentes, 
desde mi libertad, desde mi cruz. 

SÍ  A LA COMUNICACIÓN CON EL OTRO: 
al diálogo, a la escucha, a la comprensión 

SÍ A LA PARTICIPACIÓN: en la colaboración 
para hacer de este mundo un lugar mejor para 
todos, al trabajo como medio digno para vivir y 
construir un mundo mejor. 

SÍ A LA FE Y LO TRASCENDENTE sobre 
cualquier intento de absolutización del ser 
humano, de cualquier filosofía o ideología. 

RECHAZO A LOS ANTIVALORES, A LOS NO 
A LA VIDA: consumismo. liberalismo. absoluti-
zación del poder, intolerancia, injusticia, violen-
cia, corrupción, muerte, etc.  

Termino con unas palabras de Papa Benedicto 
XVI que están en la introducción de su encíclica 
Deus Caritas est: No se comienza  a ser cris-
tiano por una decisión ética o una gran idea, 
sino por el encuentro con un acontecimiento, 
con una Persona que da un nuevo horizonte a 
la vida y, con ello, una orientación decisiva. 
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EL CAMINO NEOCATECUMENAL  

Es definido por S.S. Juan Pablo II en su car-
ta dirigida a Mons. CORDES el 30 de Agosto 
de 1990: RECONOZCO EL CAMINO NEOCA-
TECUMENAL COMO UN ITINERARIO DE 
FORMACION CATOLICA, VÁLIDO PARA LA 
SOCIEDAD Y PARA LOS TIEMPOS DE HOY. 

AL SERVICIO DE LOS OBISPOS 

El Camino Neocatecumenal está al servicio 
de los Obispos como una modalidad de reali-
zación diocesana de la iniciación cristiana y 
de la educación permanente en la fe, según 
las indicaciones del Concilio Vaticano II y del 
magisterio de la Iglesia. 

DESTINATARIOS 

Redescubrimiento de la iniciación cristiana 
de los adultos bautizados y también para la 
iniciación cristiana de los no bautizados. 

LOS INICIOS…  

El Sr. Kiko Argüello y Carmen Hernández 
descubrieron entre los más pobres de las 
barracas de Palomeras Altas en Madrid -año 
1964- una síntesis kerigmática-teológico-
catequética con fuerza para recrear un hom-
bre nuevo nacido del “agua y del Espíritu”. 

LOS INICIOS DEL CAMINO NEOCATE-
CUMENAL EN CUBA 

La primera Comunidad neocatecumenal en 
toda Cuba, surgió en San Luis, en agosto  de 
1991. La segunda diócesis en donde hay 

comunidades es Holguín, en Victoria de las 
Tunas (1995) con 7 comunidades. 

En San Luis actualmente hay cuatro comuni-
dades con 20  hermanos cada una. Es un 
pueblo que camina: niños, jóvenes, viejos, 
solteros, casados, bautizados, no bautizados, 
hacia las aguas del bautismo, en donde re-
nacerán a la vida de Hijos de Dios. 

DIVERSIDAD DE DONES Y CARISMAS 

A lo largo de este caminar han surgido diver-
sidad de carismas: catequistas para formar 
nuevas comunidades y catequistas al servicio 
de la evangelización parroquial, salmistas, 
cantores, matrimonios reconstruidos, nuevos 
bautizados, matrimonios por la iglesia. 

Por: P. Arturo Niño Fernández c.m 
Parroquia San Joaquín-San Luis- 

 

S.S. Pablo VI y Kiko Argúello 
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VOCACIONES 

Un seminarista de la segunda Comunidad y 
una catequista itinerante. Esperamos que  
surjan otros más. 

UN CAMINO CONCRETO PARA LA 
EVANGELIZACION DE LOS ALEJADOS: 
El CAMINO NO ES UN MOVIMIENTO 

En el decreto de aprobación de los Estatu-
tos, el 29 de junio del 2002, el CAMINO es 
reconocido como UN CAMINO NEOCATECU-
MENAL. No es un grupo espontáneo, ni es 
una asociación de fieles, ni un movimiento 
de espiritualidad, ni un grupo elitista dentro 
de la parroquia… 

ESPIRITUALIDAD DEL CAMINO 

El Sermón de la Montaña-las Bienaventuran-
zas- es el programa de toda la catequiza-
ción. Es el programa del Camino Neocatecu-
menal porque es  la radiografía de Jesucris-
to. El Sermón del Monte no es una espiritua-
lidad OPCIONAL es CONSTITUCIONAL. Hay 
que dejarse imbuir por los mismos SENTI-
MIENTOS de Cristo Jesús.                                                       

LLEVAR EL CONCILIO A LAS PARRO-
QUIAS 

Es una manera concreta  para edificar la 
iglesia en pequeñas comunidades que sean 
en el mundo EL CUERPO VISIBLE DE CRIS-
TO RESUCITADO. La comunidad es un CON-
VERTIDOR-un SENO donde poder ser gesta-
dos como hombres nuevos, con la novedad 
del Evangelio. 

UN DON PARA RECONSTRUIR Y REAVI-
VAR  LA PARROQUIA 

El Camino Neocatecumenal se desarrolla 
dentro de la Parroquia que se convierte: en 
plataforma de ínter comunión entre las di-
versas comunidades, que ofrece a todos la 
oportunidad de personalizar la fe y las rela-

ciones humanas trabajando por una evange-
lización integral.  

El Camino Neocatecumenal no pretende im-
ponerse, no pretende destruir nada, no quie-
re ser el primero, sino que pretende que los 
Catecúmenos caminen siempre en un espíri-
tu de constante conversión de modo que 
lleguen a ser LUZ, SAL Y FERMENTO. Están 
para Servir a la iglesia… y primero hay que 
formar a los servidores. Cualquier  tarea que 
sea necesario llevar a cabo, la realizarán los 
hermanos según el carisma recibido. 

DINÁMICA DEL CAMINO NEOCATECU-
MENAL 

Siendo un itinerario de crecimiento en la fe, 
es esencialmente un CAMINO DE TIPO CE-
LEBRATIVO. 

Se apoya en UN TRÍPODE: PALABRA-
LITURGIA- COMUNIDAD. 

Todos somos caminantes hacia las aguas del 
bautismo. Hay por tanto un proceso de cre-
cimiento en la fe que se alimenta, apoya,  en   
lo que engendra, constituye y reconstruye  
la Comunidad Cristiana. 

RECONSTRUIR LA PARROQUIA BASÁN-
DOSE EN LA EXPERIENCIA  NEOCATE-
CUMENAL??? 

El Papa Juan Pablo II-dirigiéndose a las Co-
munidades de Santa María Goretti (Italia) el 
31 de Enero de 1988 decía: …estamos vi-
viendo en un período de descristianización, 
parece como si los creyentes, los bautizados, 
no estuvieran lo suficientemente maduros 
para oponerse a la secularización y a ideo-
logías ateas. Ustedes con su Camino Neoca-
tecumenal tratan de rehacer en los diversos 
ambientes, lo que ha sido destruido. Tratan 
de rehacerlo en la comunidad, en las perso-
nas, de un modo más auténtico, que se 
acerca a la experiencia primitiva. Yo veo así 
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la génesis del neocatecumenado, de su 
Camino... Alguien preguntaba: de 
dónde venía la fuerza de la Iglesia pri-
mitiva? Y de dónde viene la debilidad 
de la iglesia de hoy, mucho más nume-
rosa? Yo creo que encontró la respues-
ta en este Camino. Les deseo estos 
frutos en esta parroquia, que me pare-
ce está basada sobre la experiencia 
Neocatecumenal. ES UN MODO, PIEN-
SO, DE RECONSTRUIR LA PARROQUIA 
BASÁNDOSE EN LA EXPERIENCIA NEO-
CATECUMENAL. Naturalmente no se 
puede imponer este método a todos, pero si 
hay tantos candidatos... porqué no? Es un 
modo muy auténtico, muy COHERENTE CON 
LA MISMA NATURALEZA DE LA PARROQUIA, 
porque así como cada uno de nosotros crece 
desde el bautismo, así LA COMUNIDAD 
CRISTIANA CRECE DESDE EL BAUTISMO; 
crece en la Eucaristía, sí, pero crece desde el 
bautismo; no hay Eucaristía sin bautismo. 
Así pues la parroquia es una comunidad 
básica en la Iglesia y puede crecer auténtica-
mente en la experiencia neocatecumenal; 
sería como la renovación de la comunidad 
primitiva que crecía desde la experiencia 
catecumenal. 

ALGUNOS FRUTOS DEL CAMINO   

Estos frutos manifiestan la nueva vitalidad 
que anima a las parroquias, el impulso misio-
nero y los frutos de conversión que resultan 
del trabajo de los Itinerantes y las familias 
que evangelizan en zonas descristianizadas:  

20.000 Comunidades. 
6.000 parroquias. 
900  diócesis. 
Un millón de neocatecúmenos. 
65 Seminarios Redemptoris Mater con 1100 
sacerdotes surgidos de estos seminarios.  
2000 sacerdotes que participan y hacen el 
Camino, sin haberse formado en los Semina-
rios Redemptoris Mater . 

1500 Seminaristas en los 65 Seminarios ac-
tuales. 
400 equipos de Itinerantes: presbítero, mu-
chacho y muchacha. 
350 equipos de Familias Itinerantes. 
5000 religiosas principalmente en conventos 
de clausura nacidas del Camino. 
MISSIO AD GENTES: FUNDAR LA IGLESIA. 
Un equipo compuesto de un presbítero y un 
acompañante, un matrimonio con sus hijos, 
dos muchachos y dos muchachas, son  ERI-
GIDOS como una PARROQUIA con la apro-
bación EPISCOPAL en  una zona descristiani-
zada con la tarea de hacer surgir una Comu-
nidad Cristiana en la zona, la miniparroquia  
en total expansión, una especie de big-ban. 

CONCLUSIÓN 

El Papa Juan Pablo II en la carta dirigida a 
Mons. Cordes, antes citada, decía y hago 
mías sus palabras: Deseo por tanto que los 
hermanos en el Episcopado valoren y ayu-
den, JUNTO CON SUS PRESBÍTEROS, esta 
obra para la nueva evangelización, para que 
la misma  se realice según las líneas pro-
puestas por sus iniciadores, en espíritu de 
servicio al ORDINARIO del lugar y de comu-
nión con El y en el contexto de la iglesia par-
ticular con la Iglesia universal. 

S.S. Benedicto XVI     
y Equipo responsable 

del Camino 
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En momentos muy convulsos de la hermana na-
ción mexicana, el abogado y presidente de aquel 
país Don Benito Juárez, Benemérito de América, 
expresó la frase que da título a este artículo, que-
riendo con ella subrayar, que a todos los niveles: 
familiar, laboral, personal, y sobre todo en los 
planos social y religioso es imprescindible que el 
respeto mutuo sea inviolablemente observado 
para que se mantenga la necesaria paz que ga-
rantice el equilibrio, especialmente cuando se 
trata de las relaciones Iglesia-Estado. 

Desde tiempo inmemorial en la liturgia de la Igle-
sia Católica Romana, el 28 de octubre se celebra 
la fiesta de los santos apóstoles y mártires Simón 
y Judas Tadeo; en nuestra Catedral de Santiago 
de Cuba comenzó en los años 50 del pasado siglo 
cuando una persona (la Sra. Eva Serrano) donó la 
milagrosa imagen de San Judas Tadeo que allí se 
venera, cada vez con más culto y devoción por 
parte de la población santiaguera y de pueblos 
limítrofes. La asistencia a su fiesta ha ido en au-
mento hasta adquirir un carácter multitudinario y 
popular, que lamentablemente no fue respetado 
por las autoridades locales cuando organizaron un 
acto político-cultural casi a la misma hora en que 
comenzaba la misa solemne en honor a San Ju-
das Tadeo en la Catedral (6.30 p.m.), abarrotada 
de fieles que habían venido a  honrar al santo 
Apóstol de Cristo. 

El escenario colocado exactamente delante del 
edificio del Ayuntamiento, sede de la Asamblea 
Municipal del Poder Popular, como es costumbre 
para muchos actos y celebraciones populares de 
la Ciudad, tenía a ambos lados sendas torres de 
metal, cargadas ambas de potentes bocinas diri-
gidas hacia el frente, precisamente hacia la facha-
da de la Catedral por cuyas puertas necesaria-
mente abiertas entraban de modo estridente la 
música, la voz del locutor, de artistas y oradores. 
Interfiriéndose así la celebración de la santa misa, 
causando irritación, molestia y distracción en los 
cientos de fieles que colmaban el templo. 

Ante esta desagradable situación cabría preguntar. 
¿No sabían los organizadores de dicho acto que ese 
día 28 de octubre y precisamente a esa hora, se 
celebraría en la Catedral esta popularísima fiesta? Y 
si lo sabían. ¿No podía haberse celebrado el acto a 
una hora en que no se interfiriera tan popular cele-
bración religiosa?  

No es la primera vez que en los últimos años suce-
den hechos similares que interfieren una u otra 
celebración religiosa en nuestra Catedral, incluso 
aquellas presididas por nuestro Sr. Arzobispo acom-
pañado por sus sacerdotes, dándose el penoso 
caso de haber obispos y sacerdotes foráneos invita-
dos, que por supuesto no se han llevado una buena 
impresión de lo que han visto y oído. 

Dando muestras de una exquisita prudencia, el Sr. 
Cura Párroco de la Catedral, ordenó que no fueran 
echadas al vuelo las seis magníficas campanas que 
componen el nuevo carillón según se acostumbra a 
hacer cuando las procesiones comienzan y hasta 
que terminan, incluso no permitió que la venerada 
imagen que recorrió procesionalmente el atrio fuera 
volteada de cara a la ciudad (según es la costum-
bre) para no interferir en lo más mínimo el acto y al 
orador, dando así una muestra fehaciente de cor-
dura y respeto por parte de la Iglesia. 

Retomo nuevamente al lapidaria frase de Don Beni-
to Juárez, El respeto al derecho ajeno es la 
paz, subrayando que el respeto ha de ser mutuo y 
que según la Iglesia no ha interferido ni lo hará 
jamás en ninguno de los actos que tan frecuente-
mente se celebran en el Parque Céspedes, tiene 
derecho a esperar y obtener el necesario silencio y 
la paz que requiere toda celebración litúrgica en la 
Catedral u otro templo. 

Sería muy de desear que coincidencias como la 
ocurrida el pasado 28 de octubre en la celebración 
anual de San Judas Tadeo no volvieran a suceder, 
en aras de crear y fomentar un clima de paz, en-
tendimiento y colaboración entre las autoridades 
civiles y religiosas de nuestra ciudad. 

Opinión Opinión   

Por: Antonio López de Queralta Morcillo  
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Cuerpo (2000-2006), de José Mi-
guel Díaz Pérez (mayim-b). Dibu-
jo/ papel impreso de diversas 
ediciones de la Biblia. Tercer Pre-
mio: La Virgen se abre al mundo 
(2006), de Fernando Goderich F. 
Mixta. También Segundo Premio de la 
Delegación Claretiana de las Antillas. 
Mención: Parábola del Sembrador, 
2006, Roberto Guerra H. Acrílico/
tela. Mención: Ágape, Fileo, Eros, 
2006, de Aldo Ricardo R. Esgrafia-
do: azulejos industriales. Premio de 
la Oficina de Medios de Comunicación 
del Arzobispado de Santiago de Cuba, 
Compartido: Semiótica de la reden-
ción, 2006 de Calixto A. Fernán-
dez Mixta/impresión digital. Men-
ción: Poniendo a Dios por delante, 
2006, de Ricardo G. Bermúdez M. 
Madera policromada, acrílico y 
cera. Para el futuro hay varias pro-
puestas; entre ellas, que la convocato-
ria del Salón llegue a todo el país. Se 
trata entonces de asomarnos a través 
de una puerta que esperamos perma-
nezca abierta, dando paso a todo lo 
que de bueno y grande puedan conce-
bir los artistas de este tiempo, sin otro 
límite que los que puedan imponerles 
el lienzo, la arcilla, el papel o cualquier 
material que sirva para dar forma a los 
sueños, las inquietudes y las esperan-
zas de los cubanos de hoy, iluminados 
por la luz de la fe y empujados por la 
fuerza siempre presente de la crea-
ción. (Mercedes Ferrera) 

Instituto Pérez Serantes 
En el mes de octubre dio inicio el nue-
vo curso del Instituto de Pastoral 
Mons. Pérez Serantes. Los tres centros 
(Diócesis de Bayamo-Mzllo, Diócesis de 
Guantánamo y Diócesis de Santiago de 
Cuba) comenzaron el nuevo plan de 
formación sistemática, puesto en vigor 
por el Instituto Internacional de Teo-
logía a Distancia de Madrid desde hace 
ya tres cursos, con el que se acorta en 
un año el tiempo de formación. Este 
cambio ha permitido a muchos herma-
nos, fundamentalmente jóvenes, a 
decir sí a este camino de formación y 
de crecimiento personal y comentario. 
Que el Señor ayude a todos, alumnos 

Sitio web de la Iglesia Católica 
en Cuba 
Un nuevo espacio para dar a conocer 
la vida de la Iglesia Católica que 
peregrina en Cuba es el sitio web de 
la Conferencia de Obispos Católicos 
de Cuba (COCC) www. cocc. trimile-
nio. net inaugurada el día 12 de octu-
bre en horas de la mañana en su 
sede, en nuestra Capital con la pre-
sencia de Mons. Luigi Bonazzi , Nun-
cio Apostólico en Cuba, Mons. Juan 
de Dios Hernández , Obispo auxiliar 
de la Habana y Secretario General de 
la COCC y Mons. José Félix Pérez 
Riera, Secretario Adjunto de dicha 
Conferencia, los especialistas in-
formáticos y colaboradores que parti-
ciparon en la confección del sitio 
WEB. 
Ya los internautas podrán encontrar 
la información necesaria que les 
permita tener una visión amplia del 
ser y quehacer de la Iglesia en Cuba 
en este sitio ubicado en el servidor 
“Trimilenio” inaugurado el pasado 15 
de Agosto. Aspectos tales como: la 
estructura y composición de la COCC, 
información detallada de cada una de 
las Diócesis de la Isla, Documentos 
históricos, Noticias actualizadas, el 
Plan Global de Pastoral y otros más 
podrán ser consultados por los usua-
rios de Internet en todo el orbe. 
En las palabras de presentación 
Mons. José Félix brindó una panorá-
mica histórica del proyecto y recordó 
a nuestro querido hermano el Ing. 
Aurelio Espantoso como iniciador y 
tenaz batallador por lograr el mismo. 
A continuación Mons. Juan de Dios 
Hernández señalaba que dos aspec-
tos evangélicos estaban presentes en 
este proyecto: la sencillez y pobreza, 
al estilo de Jesús, con que es presen-
tado al mundo y la carga de cruz y 
sacrificio que acompañó estos largo 
años de preparación. Posteriormente 
el Ing. Fernando Calderín Responsa-
ble del Departamento de Informática 
de la COCC pasó a explicar aspectos 

técnicos así como la estructura del 
sitio, navegando por el “on line”. 
Recomendaciones, interrogantes y 
comentarios fueron recogidos en un 
breve intercambio realizado y que 
queda abierto a todos los que visi-
ten este sitio WEB. (Raúl León) 

Camino de Esperanza 
Por séptima ocasión el Centro Cul-
tural de Animación Misionera San 
Antonio María Claret, con su sede 
en la parroquia de la Stma. Trinidad 
en Santiago de Cuba, abrió sus 
puertas al Salón de Arte Religioso. 
Este año el tema invitaba a recrear 
los “Signos, formas y experiencias 
de amor en la Biblia”. Con una 
fuerte participación de jóvenes 
artistas y estudiantes de artes 
plástica, y de personalidades de 
esta expresión artística de la ciudad 
santiaguera, abrió el acto de pre-
miación con las palabras Janet 
Ortiz, curadora, a las que siguió la 
intervención del P. Carloman Molina 
Echeverri, cmf, director del Centro 
quien dio la bienvenida a los asis-
tentes y recordó en breves palabras 
la relación entre arte y evangeliza-
ción.  
El Salón es el acontecimiento más 
importante del Centro Cultural de 
Animación Misionera que los Padres 
claretianos han promovido durante 
estos años como una forma de 
llevar el carisma misionero de su 
congregación y de su fundador, San 
Antonio Ma. Claret, al mundo de la 
cultura y en particular de las artes 
plásticas. El jurado presidido por el 
investigador de arte, José Veigas 
Zamora, acompañado por Elvia 
Rosa Castro, el Padre Emilio Gómez 
Jaramillo, CMF, David Mateo, Arturo 
Montoto, Jorge Luis Montesinos y 
Osmany Torres, otorgó los siguien-
tes premios: Primer Premio: Pérdi-
das (2006) de Carlos René 
Aguilera Tamayo. Mixta/tela. 
Recibió además: Premio de la Co-
misión Diocesana para la Cultura y 
Primer Premio de la Delegación 
Claretiana de las Antillas. Segundo 
Premio: Serie Conciencia del 
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da por muchos de nosotros por el 
espíritu sacerdotal y por la caridad 
pastoral que debe animarnos siempre 
en nuestras actividades", expresó el 
Purpurado salesiano. (ACI).- 
 

Prohibición  
La Conferencia Nacional de Obispos de 
Brasil (CNBB, por sus siglas en portu-
gués) «lamenta profundamente» las 
presiones sufridas por la archidiócesis 
de Río de Janeiro en el ámbito de la 
campaña electoral en ese Estado. En 
una nota difundida el 28 de septiem-
bre, el organismo episcopal «repudia 
el recorte a la libre expresión de la 
opinión de los ciudadanos y la intromi-
sión en el campo propio de la Iglesia». 
El texto de la nota episcopal está fir-
mado por el cardenal Geraldo Majella 
Agnelo, presidente de la CNBB, por 
monseñor Antônio Celso de Queirós, 
vicepresidente, y por monseñor Odilo 
Pedro Scherer, secretario general. El 
arzobispo de Río de Janeiro, el carde-
nal Eusébio Scheid, y el obispo auxi-
liar, monseñor Dimas Lara Barbosa, 
recibieron una notificación de parte del 
Tribunal Regional Electoral (TRE) con 
el que se exigía que el clero se absten-
ga «de todo comentario o referencia 
político-ideológica». En el mismo día, 
el Colegio del mismo tribunal decidió 
eliminar la notificación. La orden judi-
cial había sido emitida en el contexto 
de una instancia presentada al Tribu-
nal por la Coalición «Un Río para to-
dos» (compuesta por el Partido de los 
Trabajadores, el Partido Socialista 
Brasileño, y el Partido Comunista de 
Brasil), integrada por la diputada Jan-
dira Feghali, relatora del Proyecto de 
Ley 1.135/91, que legaliza el aborto en 
Brasil durante los nueve meses de 
embarazo. La instancia presentada por 
la Coalición de la diputada Feghali, que 
se presenta como candidata a un 
puesto en el Senado por el Estado de 
Río de Janeiro, acusaba a la Iglesia de 
distribuir un opúsculo ofensivo contra 
ella. En aplicación del Mandato de 
Búsqueda y Confiscación, los funciona-
rios de Justicia y el abogado de la 
Coalición penetraron en todas las de-
pendencias de la sede de la archidióce-
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«Voluntarios de Dios» se reúnen 
en Budapest 
«La fraternidad» como «clave inno-
vadora para los distintos ámbitos de 
la sociedad: economía, derecho, 
comunicación, política, desarrollo»: 
es la propuesta que se lanzó desde la 
multitudinaria Manifestación Interna-
cional que promovió el Movimiento 
de los Focolares en Budapest. Más de 
nueve mil participantes de 64 países 
de los cinco continentes participaron 
en la capital húngara entre el 14 y el 
16 de septiembre en esta iniciativa, 
convocada en el contexto del 50º 
aniversario de los trágicos hechos 
que vivió el país. De hecho, «el testi-
monio de otra revolución, la de los 
“voluntarios de Dios” nacidos aquel 
año en respuesta a las aspiraciones 
de paz y libertad», trazó todo el en-
cuentro. «Muchos desafíos, una pro-
puesta: la fraternidad» fue el eje de 
esta Manifestación Internacional, 
cuya intención es brindar respuesta, 
entre otros retos, «a los desequili-
brios producidos por la economía de 
mercado globalizada, al difundido 
déficit de legalidad, a la cuestión de 
una política de servicio del bien 
común y de una comunicación no 
sometida a los poderes económicos 
ni políticos». Por ello, en esta cita 
mundial, se presentaron –en el cam-
po económico- del proyecto 
«Economía de comunión» aplicado a 
las empresas de producción y servi-
cio, y la visión cultural que la inspira. 
En los terrenos del derecho y de la 
política se pondrá de manifiesto el 
impacto de la fraternidad sobre «la 
cuestión crucial de la legalidad», y 
también sobre «la actuación política» 
como «fundamento y principio de la 
libertad y de la igualdad». Por su 
parte, en el ámbito social de la comu-
nicación «se evidenciarán las poten-
cialidades de los medios para compo-
ner» la familia humana «en unidad 
en la diversidad». El núcleo de vida y 
pensamiento que se presentó en 

Budapest nace de la contribución 
de miles de personas, principalmen-
te de los «voluntarios de Dios» 
laicos comprometidos a vivir verda-
deramente el Evangelio en todo 
lugar y contexto.( (ZENIT.org).- 
 

Nuevo Secretario de Estado 
En un acto presidido en la mañana 
del pasado 15 de septiembre por el 
Papa Benedicto XVI en el Palacio 
Apostólico de Castelgandolfo, el 
Cardenal Tarcisio Bertone asumió 
oficialmente el cargo de Secretario 
de Estado Vaticano en reemplazo 
del Cardenal Angelo Sodano. Du-
rante la ceremonia, en la que estu-
vo presente el personal de la Secre-
taría de Estado, el Cardenal Sodano 
agradeció al Santo Padre y a todos 
los que trabajaron junto a él desde 
que en diciembre de 1990 fuera 
nombrado por Juan Pablo II como 
Secretario de Estado en sustitución 
del Cardenal Agostino Casaroli. 
Inmediatamente después, Benedic-
to XVI expresó su "necesidad ínti-
ma" de renovar al ex Secretario de 
Estado "las más vivas gracias por la 
fidelidad, la competencia iluminada, 
la dedicación y el amor con que ha 
trabajado por el bien de la Iglesia, 
al lado de los diversos sucesores 
del apóstol Pedro". Por su parte, 
dirigiéndose al Pontífice, el nuevo 
Secretario de Estado manifestó su 
esperanza de que la experiencia del 
pasado contribuya al desarrollo de 
la tarea que asume y aseguró ser 
"consciente de la gran responsabili-
dad que esto conlleva, así como de 
la importancia y de la complejidad 
de las cuestiones que tendré que 
afrontar cotidianamente. La única 
ambición que nutro es la de realizar 
el lema de mi servicio episcopal: 
'fidem custodire, concordiam serva-
re' (Custodiar la fe, servir a la con-
cordia)". "La comunión profunda 
que nos une en el deber que com-
partimos al servicio de la Iglesia y 
por tanto de la dignidad humana y 
de la convivencia pacífica entre los 
pueblos, tendrán que traducirse en 
una colaboración leal y fiel, reforza-

Internacionales 
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Oración por la V Conferencia del CE-
LAM y la consagración de éste a la 
Virgen María como «Estrella de la 
Nueva Evangelización» que requieren 
América Latina y el mundo. Sobre esta 
importante cita del continente en el 
que vive el 43 por ciento de los católi-
cos del mundo, el arzobispo Errázuriz 
Ossa indicó que «el espíritu de fe y 
amor a la Virgen que alienta a los 
peregrinos, nos acompañará en todos 
nuestros trabajos». «Una y otra vez el 
santuario nos evocará la cultura de 
nuestros pueblos, sellada por el amor 
a la Virgen, y la vida de Nuestra Seño-
ra, la primera discípula y misionera de 
Jesucristo, y su misión de formar discí-
pulos y misioneros suyos en toda 
América Latina y el Caribe, para que 
nuestros pueblos en Él tengan vida», 
concluyó el cardenal Errázuriz Ossa. 
(ZENIT.org-EL OBSERVADOR).- 
 

La ONU debe promover la paz 
alentando el desarrollo 
Promover la paz a través del desarrollo 
es la misión que debe asumir las Na-
ciones Unidas de manera prioritaria en 
el actual proceso de reforma, conside-
ra la Santa Sede. Así lo explicó el arzo-
bispo Celestino Migliore, observador 
permanente de la Santa Sede ante la 
Organización de las Naciones Unidas, 
al intervenir en Nueva York ante la 
sesión de la asamblea general de la 
ONU. Al afrontar los desafíos que debe 
afrontar la institución en este año, el 
prelado subrayó «la importancia de la 
prevención de los conflictos». En este 
sentido, aclaró, «deberíamos subrayar 
la necesidad de interrelacionar de 
manera más explícita y efectiva la 
áreas de la seguridad y el desarrollo». 
Monseñor Migliore expresó su «honda 
preocupación por el estancamiento de 
las negociaciones multilaterales sobre 
el desarme y la no proliferación de 
armamentos». «Todo el sistema de la 
ONU debería aprovechar la oportuni-
dad de reconocer los lazos que se dan 
entre desarme, desarrollo y ayuda 
humanitaria, y comprometerse en 
estrategias y programas para reducir 
la demanda de armas y de violencia 
armada». El prelado defendió el deber 
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de la ONU de coordinar la ayuda 
humanitaria, y propuso afrontar la 
epidemia del sida, en particular en 
los países donde parece no estar 
controlada, «con iniciativas más 
específicas, aprendiendo, por ejem-
plo, de las medidas tomadas en el 
campo de la deuda externa de los 
países más pobres altamente en-
deudados» (ZENIT.org).- 
 

Cita Mundial de TV Católicas  
«Creo que todos compartimos la 
impresión de haber vivido una 
experiencia única, nueva, que da 
inicio a una fase distinta en la his-
toria de la comunicación católica», 
reconoció el arzobispo John Patrick 
Foley al clausurar, el 12 de octubre, 
el Congreso Mundial de TV Católi-
cas. Organizados por el Consejo 
Pontificio para las Comunicaciones 
Sociales, con la colaboración de la 
archidiócesis de Madrid, los tres 
días de trabajos han reunido en la 
capital española a más de 250 
participantes de medio centenar de 
países de los cinco continentes con 
un objetivo: definir qué es ser cató-
lico en televisión y formar una red 
de televisiones católicas, orientada 
a la cooperación con la meta evan-
gelizadora. Presidente del citado 
dicasterio, monseñor Foley clausuró 
el evento afirmando que su conti-
nuidad se dará «a través de los 
proyectos concretos que han naci-
do o se han fortalecido aquí». «Nos 
corresponde mantener y estimular 
las relaciones de ayuda y colabora-
ción que cada uno de nosotros ha 
establecido», subrayó. Y en este 
sentido aludió específicamente al 
«Banco de Programas, que ya 
cuenta con 139 títulos ofrecidos por 
los participantes, al igual que las 
demás iniciativas que hemos com-
partido y que nos han abierto un 
horizonte más amplio para la pre-
sencia católica en televisión». Este 
Congreso «da inicio a una fase 
distinta en la historia de la comuni-
cación católica», «una fase que 
recogerá lo mejor de nuestros es-
fuerzos anteriores, pero para la 

sis, incluida la oficina del cardenal y 
de los obispos auxiliares. No se ha 
encontrado ningún tipo de material 
con las características que se busca-
ba. En su nota, la CNBB «reafirma el 
derecho de los ciudadanos y electo-
res a conocer el pensamiento y la 
posición de los candidatos políticos 
sobre cuestiones fundamentales, 
como la defensa de la vida y la dig-
nidad de la persona, para que pueda 
tener lugar un ejercicio libre y autó-
nomo del voto ciudadano». , 28 
septiembre 2006 (ZENIT.org).- 
 

Pastoral Mariana 
El corazón católico de América Lati-
na palpitó en el Congreso Continen-
tal de Pastoral Mariana, organizado 
por el Consejo Episcopal Latinoame-
ricano (CELAM), como preparación 
para la V Conferencia General del 
Episcopado Latinoamericano y del 
Caribe. El Encuentro, que se exten-
dió desde el martes 26 de septiem-
bre al 1 de octubre, fue complemen-
tado por un Encuentro Teológico 
Pastoral con la participación de des-
tacados conferencistas, sacerdotes y 
obispos del continente, que aborda-
ron las perspectivas de la teología y 
el dogma marianos, la espiritualidad 
y la pedagogía pastoral sobre María, 
así como la búsqueda del discerni-
miento de las orientaciones pastora-
les para la rica piedad mariana de 
los países de la zona. Entre las con-
ferencias del Encuentro destacaron 
María, Madre y Modelo, formadora 
de los discípulos y misioneros de 
Jesucristo, del padre Stefano De 
Flores; El principio mariano, clave de 
nuestra pastoral, del padre Joaquín 
Allende Luco, así como María en el 
arte latinoamericano de Pedro Gjuri-
novic y Orientaciones pastorales 
para iluminar e impulsar la pastoral 
mariana, del padre Francesco Petri-
llo. Durante la Vigilia de oración y 
manifestación cultural mariana, 
llevada a cabo en el Santuario de 
Nuestra Señora de Guadalupe, el 
cardenal Francisco Javier Errázuriz 
Ossa, presidente de Celam y arzo-
bispo de Santiago de Chile, elevó la 
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cual hemos de tener, como nos decía 
el mensaje del eminentísimo cardenal 
Bertone, fe intrépida y confianza en 
la Providencia de Dios», recalcó. Una 
opción decisiva de este Congreso –
apunta la secretaria- es la educación 
responsable para el uso de los me-
dios de comunicación en los más 
variados públicos. (ZENIT.org).- 
 

Superar el odio con el amor 
La Santa Sede ha propuesto a los 
creyentes de las diferentes religiones, 
en particular a los budistas, vencer el 
odio terrorista con el amor. «Vencer 
al odio con el amor» es precisamente 
el tema del mensaje que ha publica-
do el cardenal Paul Poupard, presi-
dente del Consejo Pontificio para el 
Diálogo Interreligioso, con motivo de 
la fiesta de Diwali, que para los bu-
distas representa la victoria de la 
verdad sobre la mentira, de la luz 
sobre las tinieblas, de la vida sobre la 
muerte, del bien sobre el mal. «A la 
verdad, a la luz, a la bondad y a la 
vida está íntimamente ligada la reali-
dad del amor», afirma el purpurado 
francés, asegurando que «los creyen-
tes de las diferentes religiones están 
llamados a superar el odio y la indife-
rencia, difundidos en la actual socie-
dad». Como ejemplo de la violencia 
del odio, cita los recientes ataques 
terroristas contra trenes de Bombay, 
en la India, que el pasado 11 de julio 
causaron casi 200 muertos. «La po-
breza moral y espiritual, que es cau-
sada por la incitación al odio en el 
propio corazón, puede desarraigarse 
de los creyentes que están llenos de 
amor y compasión. El amor genera 
confianza y ésta, a su vez, promueve 
sinceras relaciones entre los creyen-
tes de las diferentes religiones». «El 
amor es una luz —en el fondo la 
única— que ilumina constantemente 
a un mundo oscuro y nos da la fuer-
za para vivir y actuar», afirma por 
último citando la conclusión de la 
encíclica «Deus caritas est» de Bene-
dicto XVI. (ZENIT.org) 
 

Congreso Misionero Asiático 
Experimentar el encuentro personal 
con Jesús Resucitado y compartir esa 

vivencia en el continente asiático, 
según las circunstancias de cada país: 
es el compromiso del Congreso Misio-
nero Asiático recién clausurado, el 
primero de este tipo. «Contar la histo-
ria de Jesús en Asia… una celebración 
de la fe y de la vida» ha sido el tema 
que ha reunido, para la ocasión, en 
Chang Mai (Tailandia) -del 19 al 22 de 
octubre-, a más de un millar de perso-
nalidades de la Iglesia en Asia. Organi-
zado por la Federación de las Conferen-
cias Episcopales de Asia, el Congreso 
se ha orientado a que madure entre los 
católicos de Asia la conciencia de ser 
misioneros en su continente, cuya cifra 
de cristianos ronda el 2%. En su men-
saje final, reconocen haber vivido un 
«Nuevo Cenáculo» en el encuentro que 
les ha permitido compartir experiencias 
«de vida, fe, heroísmo, oración, diálo-
go», y conocer a «otros discípulos con-
temporáneos de Jesús» del vasto conti-
nente, de Líbano a Japón, de Kazajstán 
a Mongolia o Indonesia. Ha sido un 
«congreso catequético-pastoral» que 
ha «explorado un método único de 
evangelización: narrar historias de fe 
compartida», reconocen. De gran im-
portancia es -coinciden los participan-
tes- hacer de las «celebraciones comu-
nitarias, especialmente la Eucaristía, 
poderosos momentos de encuentro en 
los que la historia de Jesús se hace viva 
a través de los símbolos utilizados en la 
liturgia». Resultado del I Congreso 
Misionero Asiático es también que se 
reconozca como prioridad desarrollar, a 
nivel formativo, actitudes positivas de 
comprensión y respeto a otras religio-
nes, esforzarse por suprimir malenten-
didos y prejuicios de personas de otros 
credos hacia la fe y práctica cristianas, 
así como ofrecer una atención pastoral 
más eficaz a los matrimonios entre 
cónyuges de distinto credo. Los congre-
sistas buscan igualmente integrar valo-
res culturales positivos de Asia en la 
vida cristiana –siguiendo los pasos 
sugeridos en la exhortación apostólica 
post-sinodal «Ecclesia in Asia» (de Juan 
Pablo II)-, así como introducir, con una 
adecuada catequesis, la inculturación 
de la fe cristiana. (ZENIT.org).- 
 

Madrid se lanza a la Misión 
Anunciar y proponer a Jesucristo a 
todos los jóvenes en Madrid hoy, 
especialmente a los más alejados de 
la fe y de la comunidad eclesial, para 
que se encuentren con Él, dando la 
respuesta de fe, libre y responsable: 
es el objetivo de la Misión Joven a 
punto de comenzar en la capital 
española. Como explica la Delegación 
de Juventud de la archidiócesis 
«cada día es más urgente que la 
Iglesia salga al encuentro de los 
jóvenes en sus diversas situaciones, 
tanto de integración social como de 
exclusión». «La Misión joven para 
Madrid será una rica vivencia para 
los jóvenes católicos que experimen-
tarán la dificultad del anuncio del 
Evangelio a sus coetáneos», «pero, a 
su vez, enriquecerán su vida siendo 
Testigos y Apóstoles de Jesús, el 
Cristo», aclara. De cada cuatro habi-
tantes de la Comunidad de Madrid, al 
menos uno tiene entre 15 y 25 años 
de edad, siendo la Comunidad de 
mayor densidad territorial de jóvenes 
de España. Seis de cada diez jóvenes 
creen en Dios, si bien sólo dos se 
consideran católicos practicantes. Y 
de cada diez jóvenes, al menos uno 
jamás ha oído hablar de Dios, ni en 
familia ni entre sus amigos, compa-
ñeros de estudio o de trabajo. Éste 
es el contexto en el que la Iglesia 
confía en los adolescentes y jóvenes 
católicos, y los obispos de la Provin-
cia eclesiástica de Madrid les invitan 
a anunciar y a proponer a Jesucristo 
hoy. «En un mundo cada vez más 
roto y egoísta es preciso que los 
jóvenes se desborden en “fantasía y 
creatividad” pastoral, saliendo de la 
rutina y el cansancio hacia el mundo 
del que son sal y luz»; son los y las 
jóvenes «en la Iglesia que peregrina 
en Madrid, Alcalá y Getafe quienes 
darán prueba convincente de su fe 
en el Dios Uno y Trino», «en el Dios 
Amor», acercándose a sus compañe-
ros «sabiendo que, quien da razón a 
su existencia, es el Señor que dijo: 
“Yo soy el Camino, la Verdad y la 
Vida”», subraya la Delegación dioce-
sana de Juventud. (ZENIT.org).- 



 


